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AcAdémicA – InvestIgacIón y transferencIa 
 
Iniciamos el año lectivo 2014 (25/02) 
Un nuevo ciclo académico ha comenzado, y para ello, las autoridades de la 
Facultad de Agronomía y Agroindustrias estuvieron trabajando durante el mes 
de Enero, a fin de planificar la gestión del período que iniciado. En este sentido, 
se realizó relevamientos al módulo académico-didáctico-productivo, tanto en la 
Escuela de Agricultura Ganadería y Granja, como en las diferentes sedes de la 
FAyA. Asimismo, visitaron las instalaciones para tomar conocimiento del estado 
de las infraestructuras, a fin de prever las refacciones necesarias. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA participa en trabajo innovador interinstitucional (10/03) 
Investigadores de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias, junto a 
profesionales del INTA y del Frigorífico Forres-Beltrán S.A., se encuentran 
trabajando en una investigación innovadora para el NOA; se trata de un 
proyecto para comparar la calidad de la canal y la carne del macho entero 
joven (MEJ) vs. novillos (NOV) de la raza Braford, engordados en un sistema 
de alimentación de base pastoril con suplementación estratégica, y evaluar el 
efecto de la maduración sobre la terneza de la carne de ambas categorías. 
Cabe resaltar que es la primera vez que se realiza la determinación de Calidad 
Instrumental de Carne Bovina en la provincia de Santiago del Estero, ya que en 
sí misma ésta es un área de vacancia del NOA. Y es con este trabajo, que se 
da el primer paso hacia la consolidación de un grupo de investigación en la 
temática en la región.  
Dicho proyecto surge de la tesis de Maestría de la Méd. Vet. María José 
Fernández Salóm, quien tiene como Directora a la Dra. María Zimerman (IIACS 
- INTA Leales) y Co-directora a la Dra. Sandra Luz Martínez (Investigadora a 
Cargo del Laboratorio de Calidad de Carnes de la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias – UNSE). 
---------------------------------------------------- 
Nuevo libro editado por docentes de la FAyA (14/04) 
Los profesores José Gómez, Elsa del Valle Ibarra y Darío Lutfi, tras algunos 
años de investigación en base al ejercicio práctico de la enseñanza de la 
matemática, editaron el libro “Un estudio del proceso de aprendizaje de Cálculo 
desde enfoques cognitivos”, que sirve a los alumnos como material 
introductorio para el aprendizaje de las matemáticas. 
Al respecto, el profesor Gómez comentó, “siempre estuvo en nuestro ánimo, 
hacer un libro teniendo en cuenta nuestra experiencia docente y nuestros 
estudios de posgrado, y tratamos de unir la enseñanza con la matemática. 
Comenzamos a trabajar en 2010, recopilando información, trabajando con 
notas de clases, con la producción de alumnos en los exámenes, haciendo una 
investigación participativa, para ir analizando cuáles son los puntos débiles y 
fuertes en la transmisión del conocimiento y las dificultades de los alumnos. 
Estos fueron indicadores para observar cuál sería la tarea docente”. 
---------------------------------------------------- 
Destacado aporte de docentes de la FAyA al conocimiento científico 
(05/05) 
Un trabajo de profesores e investigadores de nuestra Facultad, fue 
seleccionado como artículo de tapa, en una prestigiosa revista de divulgación 
científica del Reino Unido. Se trata de la revista Photochemical & 



Photobiological Sciences, que seleccionó como uno de los artículos más 
destacados, dándole la importancia de portada en su número de Mayo, a un 
trabajo donde participan los docentes Lic. Lorena Valle y el Dr. Claudio 
Borsarelli, quienes una vez más son reconocidos por su intensa labor. 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias, los felicita por el empeño con que 
desarrollan su trabajo a diario. 
---------------------------------------------------- 
Docente de la FAyA participó en importante Congreso (16/06) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el agrado de informar que la 
Dra. Mónica Nazareno, decente de esta Facultad, participó como conferencista 
plenaria en el ‘XII Congreso Colombiano de Fitoquímica’ realizado en 
Cartagena de Indias, del 21 al 23 de Mayo pasados. Dicha participación fue 
coincidente con la misión de trabajo que ha realizado como profesora visitante 
en la Universidad Nacional de Colombia de la ciudad de Bogotá, en el marco 
del proyecto de cooperación bilateral financiado por COLCIENCIAS (Colombia) 
y MINCYT (Argentina). 
---------------------------------------------------- 
Se desarrolló con éxito la VI Edición del curso de AUSAL (16/06) 
Del 2 al 6 de Junio, se llevó a cabo en instalaciones de la FAyA, la VI Edición 
de un curso de la Asociación Universitaria del Sector Alimentario (AUSAL), 
denominado “Ingeniería de Industria de Cereales”, del que participaron 
estudiantes del último año de la carrera de Ingeniería en Alimentos de nuestra 
Facultad, como también provenientes de las Universidades de Quilmes, Mar 
del Plata y San Rafael (Mendoza). 
---------------------------------------------------- 
Reunión por Proyectos de Tesis (30/06) 
El jueves 26 en el aula 7 de la FAyA, se llevó a cabo la Reunión del Comité de 
la Maestría en Producción Animal, para la defensa de los proyectos de tesis 
correspondientes a los maestrandos: Méd. Vet. Gabriela Garrappa, Ing. Agr. 
Olegario Hernández, Méd. Vet Nicolás Morell, Lic. en BIotecnol. María Belén 
Rivero. 
---------------------------------------------------- 
Prácticas de Agronomía (30/06) 
Estudiantes del último año, de la cátedra Sistemas de Producción Hortícola con 
la Profesora Ing. Mónica Saad, realizaron una práctica en el campo 
experimental perteneciente a la FAyA, en su sede El Zanjón.  
Como informó la docente, los jóvenes realizaron con diferentes tecnologías 
“varios tipos de siembra de hortalizas de época. También se realizó un 
almacigo convencional al aire libre y siembra en bandejas o speedling. Y 
aprovechando la ocasión, se llevó a cabo una siembra manual con sembradora 
tipo Planet de cebolla y zanahoria, además del trasplante de diferentes 
especies. Posteriormente, se regó por surco”, explicó la docente. 
Este tipo de actividades corresponden a la currícula de la carrera Ingeniería 
Agronómica, la cual en su mayoría es dictada en la sede El Zanjón, justamente 
por contar con el Campo Experimental y diferentes laboratorios, lo que permite 
un conocimiento más acabado del estudiantado. 
---------------------------------------------------- 
Estudiante de la FAyA, nuevamente abanderada (30/06) 
El pasado 23 de Junio se llevó a cabo el acto por el Día de la Bandera en el 
patio central de la UNSE y en la ocasión se realizó el recambio de abanderados 



y escoltas, además de la entrega de distinciones a los estudiantes del Cuadro 
de Honor 2014. En este sentido, es un orgullo para la FAyA, informar que por 
segundo año consecutivo, la titular para la Bandera Nacional de esta 
Universidad, es Mariana Judith Farías estudiante de Ingeniería en Alimentos, 
asimismo integra el Cuadro de Honor 2014 de la UNSE. 
A su vez, cada Facultad otorgó certificados a los estudiantes que mostraron un 
alto rendimiento durante el año académico 2013 y que gracias a ello, fueron 
incluidos en el Cuadro de Honor de la Facultad. Ellos son: Mariana Judith 
Farías, María Eugenia Abdala, Gastón Fernando Villalba, Romina Del Valle 
Varas, María Laura Paliza, Cecilia Mariel Álvarez, Lucas Manuel Koritko, 
Sebastián Marcelo Forti, Eliana Cintia Schefer. Felicitaciones a ellos, por el 
esfuerzo realizado para lograr este alto rendimiento. 
---------------------------------------------------- 
Resultaron ganadores, Proyectos Asociativos de Diseño de Docentes 
FAyA (15/09) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el agrado de informar que dos 
Proyectos Asociativos de Diseño Modalidad MEP - Convocatoria 2014- que 
presentaron docentes de la carrera de Ingeniería en Alimentos ante el 
Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Nación, fueron aprobados y 
financiados. 
Los proyectos obtuvieron el 2° y 13° puesto ganador, entre 33 proyectos 
aprobados de todo el país de los cuales el MinCyT financió únicamente los 
quince primeros proyectos. En las propuestas presentadas se realizan trabajos 
colaborativos entre la UNSE y la Asociación de Celíacos Bandeña y la 
Empresa Naranja – Lima. Ambos proyectos cuentan con la Coordinación 
Técnica de la Dra. Myriam Villarreal, la participación de docentes y alumnos 
avanzados de la carrera de Ingeniería en Alimentos y están orientados a 
fortalecer la presencia en el medio local y regional de la ONG y la 
microempresa, que elaboran productos destinados a los enfermos celíacos. 
Interés del BID en financiar proyecto ejecutado por docentes de la FAyA 
Asimismo, cabe destacar que el miércoles 10 de septiembre se contó con la 
presencia de expertos del BID - Hugo Flores (Representante BID en Argentina); 
Federica Tourreilles (BID Washington DC) - y personal técnico del Programa 
Nacional de Tecnología e Innovación Social del MinCyT - Cecilia Sleiman-, 
quienes efectuaron una visita técnica a la Planta Piloto de Procesamiento de 
Alimentos y al equipo que trabaja en esta temática. Durante el encuentro, se 
presentaron los resultados y las proyecciones del proyecto PROCODAS que 
fue ejecutado durante el año 2013-2014 por docentes de la carrera de 
Ingeniería en Alimentos, bajo la dirección técnica de la Dra. Villarreal y que tuvo 
como institución beneficiaria a ACEBAND. La visita se realizó en virtud a que el 
referido proyecto fue uno de los cuales resultó seleccionados a nivel nacional, 
para que el BID evalúe la posibilidad de otorgar financiamiento a fin de realizar 
el escalamiento de la tecnología desarrollada a nivel piloto durante la ejecución 
del proyecto. 
---------------------------------------------------- 
Estudiante de la FAyA ganó premio provincial (30/09) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el agrado de informar que el 
estudiante avanzado de la carrera de Licenciatura en Química, Gastón Villalba, 
ha sido distinguido con el primer premio Provincial a Joven Investigador, 
galardón otorgado por la Dirección de Ciencia y Técnica de la Secretaria de 



Desarrollo, Ciencia, Tecnología y Gestión Pública del gobierno de la Provincia 
de Santiago del Estero.  
El tema de investigación con la que ha ganado el premio es "Estudio de la 
interacción de betaglucanos de origen microbiano con compuestos fenólicos" 
correspondiente al trabajo final que el Sr. Villalba está llevando a cabo para la 
obtención del título de Licenciado en Química. La dirección de dicho trabajo 
está a cargo de la Dra. Mónica Nazareno y la codirección a cargo de la Dra. 
Soledad López Alsogaray. Esta temática de trabajo multidisciplinaria enfocada 
al desarrollo de nuevos materiales con propiedades funcionales, será explorada 
en mayor profundidad como futura tesis doctoral del Sr. Villalba quien, para 
cumplir con este trabajo, ha solicitado beca doctoral a CONICET estando esta 
aplicación actualmente en evaluación. 
---------------------------------------------------- 
Docente de la FAyA representó a UNSE en encuentro Nacional de 
Intendentes (30/09) 
La Dra. María Inés Sánchez de Pinto, docente de esta Facultad, asistió como 
representante de la Universidad Nacional de Santiago del Estero a la “II 
Cumbre de Intendentes contra la Crisis Climática”, desarrollada durante los 
días 18 y 19 de Septiembre en la ciudad de Córdoba.  
La Dra. Sánchez, estuvo a cargo de una capacitación destinada a los casi cien 
intendentes de todo el país que estuvieron presentes, y que recibieron 
información sobre la Gestión Integral de Residuos Sólidos, con el propósito de 
disminuir las emisiones de gases de efecto invernadero. Entre los intendentes 
de nuestra provincia, se encontraron los titulares de las ciudades Capital, 
Forres y Selva. 
---------------------------------------------------- 
AUSAL realizó Jornadas sobre el Trabajo Final de Grado (30/09) 
Representantes de la Asociación Universitaria del Sector Alimentario (AUSAL) 
se reunieron los pasados 25 y 26 de Septiembre, para analizar estipulaciones 
para los Trabajos Finales para la Carrera de Ingeniería en Alimentos, en el 
marco de actividades previstas del Consorcio AUSAL.  
El encuentro se llevó a cabo en la Sede de la Universidad Nacional de Luján, 
provincia de Buenos Aires. Y contó con la participación de representantes de 
las Universidades: Nacional de Quilmes, Nacional de San Luis, Nacional del 
Sur, Nacional de Mar del Plata, Nacional de Cuyo, Nacional de Entre Ríos, y de 
la Universidad anfitriona, Nacional de Luján. Por la UNSE y la FAyA, estuvo 
presente el Secretario Académico Ing. Luis García. 
Durante estas jornadas, se trabajó en relación a numerosos aspectos de esta 
temática, como Tipos de proyecto aplicables, Forma de trabajo (en equipos o 
individuales), Régimen de Correlatividades, Seguimiento del desarrollo de los 
proyectos, Modalidades de evaluación, Duración y plazos para la defensa, y 
otros puntos. 
---------------------------------------------------- 
Docente de la FAyA, participó de Jornadas (27/10) 
El viernes 10 de Octubre en Las Termas de Río Hondo, la Dra. Silvia 
Rodríguez, docente de esta Facultad, fue invitada a participar como 
conferencista en las VIII Jornadas Nacionales de la Justicia de Faltas, ‘Medio 
Ambiente, Contaminación y el rol de la Justicia Municipal de Faltas’. 
La Dra. Rodríguez, especialista en Análisis y Control de Alimentos, disertó 
sobre “Alimentos, Contaminación cruzada, rol y responsabilidad del municipio 



en el control”. Luego de la exposición, la audiencia formada principalmente por 
jueces y abogados de todo el país acudieron a la Dra. Rodríguez por consultas 
sobre cómo abordar las distintas problemáticas que se les presenta al cumplir 
con sus funciones de aplicar la ley. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó Taller de Integración en Investigación (27/10) 
Destinado a todos los Docentes Investigadores categoría I, II y III de la FAyA, el 
viernes 24 de Octubre se llevó a cabo en el Aula 7, el Taller de Integración en 
Investigación. El objetivo del mismo fue analizar la factibilidad de organizar una 
Unidad Ejecutora de doble dependencia entre CONICET y UNSE en la 
temática: "Biotecnología Agropecuaria aplicada a suelos, plantas, animales, 
alimentos y compuestos de interés farmacológicos, cosméticos y 
nutraceúticos".  
El mismo estuvo a cargo del Dr. Aníbal Disalvo, y para dar la bienvenida, 
estuvieron el Decano Ing. José Salgado, y el Vicedecano Dr. José Maidana; en 
la ocasión el Decano manifestó la importancia de trabajar en redes y de 
manera colaborativa entre diferentes disciplinas, lo que hace a la mejora en la 
calidad de las investigaciones. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó la 3° Jornada de Estudiantes y Jóvenes Investigadores (10/11) 
Como lo indica el Calendario Académico, el pasado 31 de Octubre se llevó a 
cabo en aulas del CEDIA, la 3° Jornada de Estudiantes y Jóvenes 
Investigadores, organizada por el Centro de Estudiantes con el apoyo de la 
FAyA. De la misma participaron más de un centenar de alumnos y algunos 
egresados. Para dar inicio a las presentaciones de los trabajos de 
investigación, estuvieron presentes el Decano José Salgado, el Vicedecano 
José Maidana, la Directora de Ciencia y Tecnología de la FAyA Ada Albanesi, y 
el Presidente del CEFAyA José Delgado. 
---------------------------------------------------- 
Tutores pares brindaron Taller sobre Reglamento Alumnos (10/11) 
El 23 de Octubre se llevó a cabo en el SUM de la sede El Zanjón, un taller para 
explicar en detalle, especialmente a los estudiantes del primer año de la 
Facultad, el reglamento alumnos. El mismo estuvo a cargo de estudiantes 
avanzados de las distintas carreras de la FAyA, integrantes del Sistema 
Tutorial.  
La actividad sirvió para ir familiarizando a los ingresantes, con sus 
responsabilidades, deberes y derechos con que cuentan durante su vida 
universitaria. 
---------------------------------------------------- 
Presentaron un Manual en la Feria del Libro, docentes investigadoras 
(10/11) 
Las Profesoras Lorena Valle y Ana Ledesma, presentaron el Manual de 
Procedimientos del Auxiliar de Laboratorio Académico de Química, en la V 
Feria Provincial del Libro, que se llevó a cabo en el Fórum del 29 de Octubre al 
2 de Noviembre. El mismo fue editado por EDUNSE en la colección Cátedras. 
---------------------------------------------------- 
Activa participación de Cátedra de Ingeniería Agronómica (09/12) 
El 8 de noviembre de 2014 se llevó a cabo la Expo Sumampa organizada por la 
Sociedad Rural de Sumampa, donde hubo charlas técnicas y exposición de 
ganado bovino, caprino y ovino. Como hace algunos años, la Cátedra de 



Sistemas Productivos de Rumiantes Menores de la FAyA, tuvo su participación 
en dicho evento, a través de su titular el Ing. Adrián Salinas, que fue Jurado 
junto al Sr. Ángel Paliza, ex alumno de la Cátedra y pasante en dicha temática, 
como Jurado Junior.  
Se presentaron numerosos animales y la jura fue seguida por productores, 
quienes pudieron realizar todas las consultas e inquietudes. Al finalizar, se 
organizó una pequeña venta de reproductores, conociendo técnicamente las 
ventajas de cada animal lo que determinara sus precios. En la oportunidad, se 
presentaron animales cruza con la raza Boer y Anglo Nubian, además de 
ovinos de la raza Hampshire Down, mas conocidos como "cara negra". 
---------------------------------------------------- 
Docente de la FAyA disertó en Ecuador (09/12) 
La Dra. Silvia Rodríguez, docente de esta Facultad, disertó en el Curso 
Internacional de Postcosecha de Frutas y Hortalizas, realizado los días 10 y 11 
de Noviembre en Quito-Ecuador. El mismo contó con la participación de 180 
asistentes, entre los que se encontraban estudiantes de grado avanzados, 
asimismo de postgrado y profesionales a cargo de plantas de procesamiento 
postcosecha de frutas y hortalizas. 
---------------------------------------------------- 
Dictan curso de INFOSTAT (09/12) 
Con la primera clase el jueves 13 de Noviembre, se dio inicio al Curso sobre 
INFOSTAT, en la sede de El Zanjón. El mismo cuenta con aprobación del 
Consejo Directivo de esta Facultad, y es organizado por el Instituto para el 
Desarrollo Agropecuario del Semiárido (INDEAS). 
El Curso es de actualización para el uso del paquete INFOSTAT, que sirve 
para el análisis de datos en Agronomía. El objetivo de dictar el mismo, consiste 
en aprender a usar diversas herramientas de este programa. Destinado a 
Docentes de esta Facultad, tuvo una duración de 4 semanas, con clases de 9 a 
12, los jueves. 
---------------------------------------------------- 
Visitas internacionales (09/12) 
Especialista de Francia dictó Seminario 
El Doctor en Tecnología de Alimentos e Ingeniero en Industrias Alimentarias 
Max Reynes, de nacionalidad francesa, es consultor con más de 30 años de 
experiencia y visitó Santiago del Estero, a través de un proyecto ejecutado por 
el Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI). 
Dicho proyecto se denomina Mejora de las Economías Regionales y Desarrollo 
Local y en este marco, el profesional brindó el Seminario “Conservación de 
frutas y hortalizas: obtención de productos de alto valor agregado”, el martes 25 
de Noviembre, en el aula 7 de la FAyA. 
Este Seminario, que cuenta con el apoyo de la Unión Europea, tiene como 
objetivo mejorar la competitividad de las miPyMEs en las regiones Noroeste y 
Noreste de la Argentina, a través del fortalecimiento de las capacidades 
técnicas locales.  
Especialista mejicano brindó charlas 
El día 28 de Noviembre, la FAyA contó con una destacada visita desde el 
hemisferio Norte, se trata del Profesor Hugo Minor Pérez, especialista en 
innovación en productos alimentarios. 
Su visita se realizó en el marco de un proyecto de la Secretaría de Políticas 
Universitarias, Redes VII en conjunto con una universidad de Méjico. El 



Docente es especialista Tecnológico de Estudios Superiores de Ecatepec-
México (TESE), División de Ingeniería Química y Bioquímica, y sus 
conferencias estuvieron dirigidas, a estudiantes de los últimos años, becarios e 
investigadores del área de alimentos. 
El Proyecto a través del cual se realizó esta visita, se denomina: Red argentino 
mexicana de cooperación científico-académica en el área de ciencia y 
tecnología de alimentos. 
---------------------------------------------------- 
Docentes de la FAyA, obtuvieron títulos de doctorado (30/12) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias se complace en informar que en 
este último mes, dos de las docentes de esta Unidad Académica, obtuvieron 
sus títulos de Doctorado. 
La Lic. Marta Gutiérrez, se ha recibido el 4 del corriente de Doctora en Ciencias 
Químicas en la Carrera Doctorado en Ciencias Químicas (CONEAU, Categoría 
A. UNT). El título de la tesis con la que se ha recibido fue: "Reducción 
electrocatalítica de Flavonoides. Chalconas y Chalconas sustituidas".  
Cabe resaltar que la calificación obtenida fue de 10 (Sobresaliente); asimismo, 
fue dirigida por el  Dr. Horacio Tacashi Mishima, Profesor Emérito UNSE y por 
la Directora Asociada Dra. Susana Beatríz  Ribotta, Profesora UNT. 
Por otro lado, la Lic. Lorena Valle, ha realizado el 10 de Diciembre, su defensa 
de Tesis de Doctorado, obteniendo de este modo el título de Doctora en 
Bioquímica (Acreditado y Categorizado A ante la CONEAU), en la Facultad de 
Bioquímica, Química y Farmacia de la Universidad Nacional de Tucumán. 
El título del trabajo de tesis se denomina: "Fotofísica y Fotoquímica de 
Flavoproteínas: Relevancia Fotobiológica", y su Director fue el Dr. Claudio D. 
Borsarelli (FAyA-UNSE, CITSE-CONICET), y la Directora Asociada la Dra. 
María E. Farías (PROIMI-CONICET). Cabe resaltar que la flamante Doctora se 
recibió también con la calificación de 10 sobresaliente. La Dra. Valle, se 
desempeña actualmente en la FAyA como Jefe de Trabajos Prácticos de 
Química Biológica.  
La Facultad felicita a las especialistas, por este logro obtenido. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó la 78° Colación de Grado (30/12) 
El 13 de Diciembre se llevó a cabo la 78° Colación de Grado, y las Facultades 
de Ingeniería de la UNSE, tuvieron su acto de manera conjunta en horas de la 
tarde. Presidieron el mismo la Rectora Lic. Natividad Nassif, el Decano de la 
Facultad de Cs. Forestales, el Decano de la Facultad de Ciencias Exactas y 
Tecnologías, el Decano de la FAyA, y en representación de la Facultad de 
Humanidades, el Lic. José Togo. 
---------------------------------------------------- 
Activa participación para el Aprovechamiento de la Algarroba (30/12) 
El martes 16, en el Vivero San Carlos, se realizó la Jornada denominada 
“Aprovechamiento de la Algarroba” y en la ocasión, docente de nuestra 
Facultad, participó disertando. 
La Oficina GenIA Santiago del Estero, el INTI Centro de IyD Santiago del 
Estero y la Dirección General de Bosque y Fauna de la Provincia, a través de 
Mesa Foresto Industrial de Santiago del Estero (MEFISE), organizaron el 
encuentro dirigido a todos los actores vinculados a la cadena de harina de 
algarroba. El propósito del mismo fue establecer la comunicación entre todos 
los actores vinculados al sector, para que a posteriori, se puedan generar 



compromisos entre los mismos y promover el trabajo articulado en equipo, con 
el objetivo de fomentar el desarrollo de la cadena productiva de la algarroba. 
---------------------------------------------------- 
Nuevos posgrados en 2015 
En 2015 contaremos con nuevo Doctorado en Ciencias Agronómicas 
Previo a finalizar el año, el 22 de Diciembre se reunieron en dependencias de 
la FAyA, los Decanos de Facultades de Agronomía del NOA involucrados en la 
Red para el dictado del nuevo Doctorado en Ciencias Agrarias, que iniciará a 
partir de Abril de 2015. El propósito de este encuentro, fue realizar el 
lanzamiento del Doctorado. 
Este logro, impulsado por la Facultad de Agronomía y Agroindustrias, es una 
Carrera en red integrada por las Universidades Nacionales de Catamarca, 
Jujuy, La Rioja, y Santiago del Estero; cuenta actualmente con el 
Reconocimiento oficial provisorio del título de la carrera Doctorado en Ciencias 
Agronómicas (Ord. 056 CONEAU 3/11/14). 
Maestría en Riego y Uso Agropecuario del Agua 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el orgullo de informar que en 
el marco de lo establecido por Ord. Nº 56 de la CONEAU, esta Comisión ha 
aprobado el dictamen correspondiente a la carrera Nº  11.390/13 Maestría en 
Riego y Uso Agropecuario del Agua, con lo cual se dan por concluidas las 
actuaciones en este ámbito. Esto implica un reconocimiento oficial provisorio 
del título de esta nueva carrera. La misma tendrá un dictado en Red, e 
involucra a 7 Universidades de la Región. 
---------------------------------------------------- 

 
AcreditAción de cArrerAs 
 
Actividades para la acreditación de la carrera de Agronomía (10/03) 
El 6 de Marzo, convocado por CONEAU, se llevó a cabo en la ciudad de 
Buenos Aires un taller de autoevaluación para la acreditación de la carrera de 
Ingeniería Agronómica. Participaron de la misma, autoridades de la FAyA, 
pertenecientes a la Comisión de Acreditación, a fin de conocer los estándares 
para el cumplimiento de una nueva acreditación. 
---------------------------------------------------- 
Taller de Autoevaluación del proceso de acreditación de carreras de 
Ingeniería Agronómica (10/03) 
El día jueves 06 de marzo se realizó el presente Taller en la Universidad de 
Ciencias Empresariales y Sociales (UCES), en la ciudad de Buenos Aires, con 
la participación del Decano, Ing. José Salgado, el Coordinador de la Comisión 
de Autoevaluación, Ing. Enrique Lobos, y el Secretario de Vinculación, 
Transferencia y Extensión, Ing. Gilles Ayrault. 
En primera instancia, la Responsable de Acreditación de Carreras de Ingeniería 
Agronómica de CONEAU, Carmen Viale, presentó los Procedimientos y Guías 
de Autoevaluación. A continuación, se presentó el Formulario Electrónico.  
Por la tarde se dividió a los presentes en 4 grupos para realizar actividades 
prácticas relacionadas con la Autoevaluación de una carrera y la Elaboración 
de planes de mejora. 
---------------------------------------------------- 
Acreditan por 6 años a Ingeniería en Alimentos (30/06) 



La Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el agrado de informar que por 
Resolución CONEAU N° 371/2014, la carrera de Ingeniería en Alimentos fue 
acreditada por un período de seis años. 
Esta Facultad, felicita a los docentes, nodocentes, estudiantes y egresados que 
colaboraron para lograr este importante objetivo. 
---------------------------------------------------- 
Autoevaluación en Agronomía (11/07) 
Dentro del proceso de Acreditación para la carrera de Ingeniería Agronómica, 
se realizó el Taller de Autoevaluación, convocado a través de Res. FAA N° 
352/14, el pasado jueves 3 de Junio. Del mismo participaron estudiantes, 
docentes, nodocentes y egresados. Durante la jornada, se formaron 5 grupos 
de trabajo, para tratar las siguientes dimensiones: 
1- Contexto Institucional 
2- Planes de Estudio 
3- Cuerpo Académico 
4- Alumnos y Egresados 
5- Equipamiento y Presupuesto 
---------------------------------------------------- 
Avanza el proceso de Acreditación de Ingeniería Agronómica (15/09) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias informa que el lunes 8 de 
Septiembre fue enviada vía correo postal a la Comisión Nacional de Evaluación 
y Acreditación Universitaria (CONEAU), la documentación correspondiente al 
proceso de Acreditación de la carrera de Ingeniería Agronómica. 
Por tal motivo la Facultad agradece a todas las personas que han colaborado 
con su labor desinteresada, a los fines de poder cumplir en tiempo y forma con 
el compromiso asumido. 
---------------------------------------------------- 
 



CURSOS - SEMINARIOS 
 
Exitoso curso de inglés técnico se dictó en la FAyA (26/03) 
El área de Posgrados de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias, organizó 
un curso intensivo denominado “Escritura científica en inglés: El artículo de 
investigación de diseño experimental”. El mismo fue dictado del 17 al 21 de 
Marzo, con gran éxito, de acuerdo a la satisfacción manifestada por los 
asistentes. Participaron alrededor de 30 profesionales, de las provincias de 
Mendoza, Tucumán, Jujuy y Santiago del Estero.  
Cabe destacar que es la segunda vez que se dicta este curso, y debido al gran 
interés manifestado, próximamente se lo volverá a realizar. 
---------------------------------------------------- 
Se dictó Curso de Posgrado (04/08) 
El curso, denominado Aspectos de Economía Ecológica, dio inicio el miércoles 
30 de Julio y terminó el 1 de Agosto. El mismo estuvo a cargo del Dr. Miguel 
Sarmiento, y fue dirigido a Ingenieros Agrónomos, Ingenieros Forestales; 
Veterinarios, Licenciados en Ecología, Biólogos y Profesionales relacionados 
de grado universitario. Contó con la presencia de profesionales de diferentes 
provincias. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó Curso de Posgrado (01/09) 
El 25 de Agosto inició el Curso de Posgrado “Desarrollo”, perteneciente a la 
Maestría para el Desarrollo de Zonas Áridas y Semiáridas (Aprobado por 
Resolución FAA Nº 389/14), a cargo del Doctor Raúl Paz (UNSE CONICET), 
acompañado por el M. Sc. Cristian Jara (UNSE). 
Entre las temáticas analizadas, se encontraban: el Desarrollo Rural, La 
problemática agraria en Argentina, Dinámica de las organizaciones del campo 
en América Latina y el NOA, entre otros. Del curso participaron egresados de la 
FAyA y profesionales provenientes de otras provincias. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó la 21° Colación de Posgrado (14/10) 
El pasado 3 de Octubre se llevó a cabo la 21° Colación de Posgraduados de la 
Universidad Nacional de Santiago del Estero, en el Salón de Usos Múltiples de 
la Escuela para la Innovación Educativa. El acto fue presidido por el Vicerrector 
Dr. Carlos López, los Vicedecanos de Agronomía y Agroindustrias Dr. José 
Maidana; Ciencias Exactas y Tecnologías Ing. Pedro Basualdo; Ciencias 
Forestales Lic. Elsa Ibarra de Gómez; Humanidades, Ciencias Sociales y de la 
Salud Lic. Marcelino Ledesma y la Directora de la Escuela para la Innovación 
Educativa Dra. Eve Liz Coronel. 
---------------------------------------------------- 
Se dictó curso de posgrado sobre Bienestar Animal (09/12) 
El martes 9 de Diciembre, comenzó el Curso de Posgrado “Comportamiento y 
Bienestar Animal”, en el aula 7 de sede Central. El mismo cuenta con la 
aprobación de la Resolución FAA Nº 572/14, y con tuvo la participación de 
profesionales de nuestra provincia, y de otras aledañas.  
El Decano José Salgado y la Directora de Ciencia, Técnica y Posgrado Ada 
Albanesi, dieron la bienvenida a los presentes. 
---------------------------------------------------- 
 
 



VINCULACIÓN Y TRANsFERENCIAS - CONVENIOS 
 
PROGRESAR en la UNSE (24/02) 
Días atrás, autoridades de ANSES visitaron la UNSE, para dar a conocer los 
detalles del nuevo incentivo económico para jóvenes que deseen estudiar, 
PROG.R.ES.AR. En la oportunidad, estuvieron presentes las autoridades 
máximas de esta Casa de Altos Estudios, y por la FAyA el Decano y los 
Secretarios Académico y de Vinculación, Extensión y Transferencia.  
La presentación del Programa estuvo a cargo del Gerente de la Unidad de 
Atención Integral (UDAI), Dr. Manuel Gonbardy y el Referente del Programa 
Progresar, Sr. Darío Díaz, quienes asimismo respondieron las consultas de los 
presentes. El Sr. Gondarby informó sobre los procedimientos a llevar a cabo 
por parte de la UNSE, con el propósito de que los estudiantes que lo requieran 
puedan acceder a una solicitud. A su vez, manifestó que este sistema no 
solamente consiste en una ayuda económica para el joven, sino que además 
se trata de un procedimiento de inclusión de estudiantes entre 18 y 24 años, en 
situación de vulnerabilidad, brindándoles la oportunidad de una formación que 
pueda ayudarles a cambiar su situación de vida. 
---------------------------------------------------- 
Presencia internacional de la FAyA (24/02) 
Días atrás, una docente de esta Unidad Académica representó a la Facultad en 
un congreso sobre tratamiento de residuos, realizado en Cuba. 
Conferencia en Cienfuegos 
De este modo, la Dra. María Inés Sánchez de Pinto, fue invitada por la 
Universidad de Cienfuegos-Cuba para dictar una conferencia sobre las 
Experiencias desarrolladas desde el ICQ-FAyA-UNSE, en el tratamiento de 
residuos municipales. En este sentido, presentó las actividades que se están 
desarrollando en los municipios de Pinto y Selva, y el compostaje como 
biotecnología, para reciclar los residuos sólidos biodegradables. Presentó 
además, las experiencias que se están desarrollando en un Feedlot del 
departamento Robles, relacionadas con la gestión integral de residuos sólidos 
que se generan en los corrales y efluentes. 
Presentaciones en el Congreso 
Del 10 al 14 del corriente mes, se llevó a cabo en La Habana, el IX Congreso 
Internacional de Educación Superior "Universidad 2014", bajo el lema "Por una 
Universidad Socialmente Responsable", Universidad 2014. 
Para este evento, la Dra. Sánchez de Pinto, presentó dos ponencias sobre las 
actividades desarrolladas por el grupo multidisciplinario del ICQ-FAyA-UNSE 
en las temáticas de Producción de Biodiesel a partir de aceite vegetal usado, 
en domicilios locales y gastronómicos y en las Experiencias de Gestión de 
Residuos Desarrollados en Municipios de la provincia.  
Ambas disertaciones contaron con numeroso público e intercambio de 
experiencias. También presentó el póster enviado por la Lic. Silvia Lencina y su 
grupo de investigadores, con información sobre la Preservación y Mejoramiento 
del ambiente en espacios industriales La Banda-Santiago del Estero. 
---------------------------------------------------- 
 
 
 



Difusión de Carreras en Vinará (26/03) 
El viernes 21 de Marzo, en el Instituto Secundario San Isidro Labrador, de la 
localidad de Vinará, la Comisión de Difusión de Carreras de la UNSE brindó 
una charla para dar a conocer la oferta académica de nuestra Universidad.  
En representación de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias, viajó la Lic. 
Marta Mansilla, quién informó sobre la incumbencia profesional de las carreras 
que ofrece la Facultad, sus sedes y sistema de ingreso, a estudiantes de 4° y 
5° año de la mencionada escuela. Los mismos también recibieron información 
sobre las otras Facultades, el Área Becas, y sobre Orientación Vocacional. 
---------------------------------------------------- 
Estudiante de la FAyA se encuentra en Sevilla (26/03) 
A través del Programa de Intercambio y Movilidad Académica (PIMA), la joven 
Cecilia Álvarez, se encuentra actualmente en la ciudad de Sevilla (España), 
para realizar su Trabajo Final de la carrera de Ingeniería Agrónoma, el cual es 
dirigido por el Dr. Alberto Horcada Ibáñez, de dicha Universidad. La temática de 
su investigación, está relacionada con la “Caracterización de la grasa 
intramuscular en ganadería bovina”, para lo cual deberá realizar diferentes 
tareas en laboratorios, y relevamientos de muestras en campo (finca ganadera 
y matadero). La FAyA le desea una enriquecedora experiencia. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó Jornada de Planificación Agropecuaria en Forres (14/04) 
Organizada en forma conjunta por los Ministerios de Producción y del Agua, el 
INTA EEA Santiago del Estero y la FAyA, se llevó a cabo días atrás en la 
ciudad de Forres, una nueva Jornada de Planificación Agropecuaria.  
La misma contó con la presencia de los Ministros de Producción, Luis Gelid, y 
del Agua, Abel Tévez, como también del intendente de la ciudad de Forres, 
Rubén Blázquez. Asimismo, asistieron más de doscientas personas, entre 
productores, industriales y profesionales. 
El programa comenzó con una recorrida a campo visitando la producción de 
tomates y pimientos en invernaderos, irrigados por goteo. 
El ministro Tévez reseñó la situación actual del sistema de riego y las 
posibilidades de mejorar y eficientizar el uso del agua en la producción 
agropecuaria. A su turno, el ministro Gelid destacó la importancia de las 
políticas activas del Gobierno, en apoyo al desarrollo de la agroindustria. 
--------------------------------------------------- 
Participación de importantes reuniones para proyectos de la FAyA (14/04) 
Agrovalor 
El jueves 10 de Abril en la Sede del Plan Estratégico Agroalimentario y 
Agroindustrial (PEA2), ubicado en la Ciudad de Buenos Aires, se realizó la 
defensa del Proyecto “Valor Agregado a la Ganadería Menor en 
Organizaciones de Productores del Departamento Figueroa”, presentado al 
Programa Agrovalor, perteneciente a los Ministerios de Agricultura, Ganadería 
y Pesca de la Nación, y de Educación a través de la Secretaría de Políticas 
Universitarias, asimismo al Consejo Interuniversitario Nacional. 
Como parte integrante del Proyecto, participaron desde nuestra provincia: el 
Ing. Ramiro Casóliba, Director del Centro Regional INTI Sgo. del Estero, el Lic. 
Jorge Melián, representando al Ministerio de Producción de la Provincia y la ley 
de Caprinos y Ovinos, el Ing. Enrique Oberlander, como Director de Agricultura 
y Ganadería de la Provincia, mientras que por la FAyA asistieron el Decano 



Ing. José Salgado, y el Ing. Gilles Ayrault, Secretario de Extensión, Vinculación 
y Transferencia. 
Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca  
En tanto, el viernes 11 se llevó a cabo en el Ministerio de Agricultura, 
Ganadería y Pesca de la Nación, una reunión con representantes de AUDEAS, 
quienes propusieron tratar variados temas con el Ministro Carlos Casamiquela 
y su gabinete. Con respecto a: 
Programa Agrovalor: los asistentes fueron informados de la existencia de 82 
proyectos, los cuales el Ministerio se encuentra evaluando para su viabilidad. 
Fortalecimiento de Campos Experimentales: el MiniAgri trabajará en forma 
conjunta con el Ministerio de Educación, para así llevar a cabo el 
fortalecimiento de los Campos. 
PROSAP (Parcelas Demostrativas de Riego), considerando que las Facultades 
de Agronomía ya avanzaron en sus presentaciones, el MinAgri está evaluando 
el cronograma a seguir, hasta llegar a las licitaciones para la adquisición de 
equipos. 
Convenio IAC (INTA-AUDEAS-CONADEV): visto el éxito de este Programa, 
desde el MinAgri se analizará la posibilidad de realizar convenios similares con 
otras instituciones de este Ministerio, como SENASA, INASE, etc. 
PEA2: al ser consultadas las autoridades del MinAgri sobre la continuidad de 
este Plan Estratégico Agroalimentario y Agroindustrial, el Ministro Casamiquela 
informó que hay una comisión que está revisando tanto lo efectuado hasta 
ahora como los pasos a seguir, por lo que en el mes de Mayo, se convocará a 
las Universidades para ser informadas al respecto, y comenzar a trabajar en 
una nueva etapa de este Plan. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA en Feria de Difusión en Quimilí (05/05) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias participó los días 28 y 29 de Abril 
de la Feria de Difusión UNSE, que se llevó a cabo en la ciudad de Quimilí con 
el propósito de acercar la oferta académica y de servicios con que cuenta la 
universidad, a la comunidad de la región. 
---------------------------------------------------- 
Firma de convenio con Cooperativa San Benito (20/05) 
El día 7 de Mayo se realizó la firma del Acta Acuerdo, aprobado por la 
Resolución CD FAA Nº 002/14, entre la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias y la Cooperativa Apícola, Agropecuaria y Forestal “San Benito 
Limitada”, de Villa Río Hondo (Dpto. Río Hondo). Para tal ocasión, la misma 
estuvo representada por su Presidente, Sr. Antonio Gregorio López, y 
Secretario, Sr. Marcelo Roberto Oberlander, mientras que por la Facultad, 
estuvo presente el Decano Ing. José Salgado. 
La mencionada Cooperativa tiene entre sus emprendimientos, además de las 
actividades tradicionales de la zona, el cultivo de tabaco con la instalación de 
un Taller de cigarros o puros, así como la implantación de viñedos, en principio 
de uvas de mesa, pero en un futuro próximo se prevé introducir variedades 
para vinificación. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó Difusión de Carreras en Garza (20/05) 
Representantes de la Comisión de Difusión de Carreras de la UNSE, viajaron el 
pasado viernes 16, para brindar una charla informativa sobre la oferta 
académica y de servicios que ofrece nuestra universidad. En este sentido, 



estuvieron presentes el Área Becas, a cargo de la Sra. Tessi Iturre, la Facultad 
de Ciencias Forestales, cuya responsable fue la Ing. Myriam Ludueña y por la 
Facultad de Agronomía y Agroindustrias, la Lic. Marta Mansilla. 
Ante un salón colmado de estudiantes del Colegio Secundario local, y la 
Escuela de la Familia Agrícola, además de docentes y padres, se inició la 
charla proyectando un video institucional de la UNSE, para luego dar paso a la 
información de las Facultades y las Becas con que cuenta esta Casa de Altos 
Estudios para apoyar la formación de los futuros profesionales. 
---------------------------------------------------- 
Se presentó la FAyA en nueva Feria Universitaria (02/06) 
El día 21 de Mayo pasado, integrantes de la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias, participaron de una nueva edición de la Feria Universitaria, esta 
vez llevada a cabo en la escuela ENET Nº 4, de la ciudad de Añatuya. Durante 
la jornada, se realizó la presentación de la oferta académica y de servicios con 
que cuenta la UNSE, ante una presencia masiva de los pobladores de la zona, 
ya que no solamente asistieron interesados de Añatuya, sino también de 
localidades como Tacañitas, Icaño, entre otras. 
---------------------------------------------------- 
Se celebró la Semana de la Ciencia (16/06) 
Del 9 al 13 de Junio, docentes de Química de la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias, recibieron contingentes de estudiantes del Nivel Secundario, 
para realizar actividades en el marco de la Semana de la Ciencia y la 
Tecnología, impulsada por el Gobierno Nacional. 
Los docentes Lic. Gustavo Martínez, Lic. José Galiano y el Dr. Héctor Boggetti, 
del Departamento de Química de esta Facultad, recibieron en la UNSE a más 
de 200 estudiantes acompañados de sus docentes, , para conocer a cerca de 
la ciencia Química y experimentar con ella en laboratorios. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA continúa trabajando en el marco del PEA2 (16/06) 
El lunes 9 de Junio se realizó en la Sala Anexa del Paraninfo, un breve acto en 
el marco del Plan Estratégico Agroalimentario y Agroindustrial, para dar cierre a 
las actividades de capacitación efectuadas por la FAyA durante el 2013, y 
realizar el lanzamiento de las nuevas actividades a realizar este año. 
Las capacitaciones se realizaron en diferentes temáticas como conservas, 
chacinados, panificados, fermentados y apicultura. 
---------------------------------------------------- 
Difusión de Carreras (30/06) 
El pasado 19 de Junio se realizó difusión de las carreras de Química de 
nuestra Facultad, durante una entrevista al Profesor Gustavo Martínez, en el 
programa de radio de la comisión de Difusión de Carreras de la UNSE, por 
Radio Universidad.  
Durante la misma, el docente habló sobre el uso de la Química en el día a día, 
las materias que comprenden estas carreras, y los diferentes ámbitos laborales 
en que se puede trabajar siendo un profesional de ésta área. 
Asimismo, estuvo acompañado en representación de la Facultad y la Comisión 
de Difusión que integra, por la Lic. Marta Mansilla, quién adelantó a la 
audiencia, la realización de una nueva edición de la Feria Universitaria, para el 
día 27 de Junio en la ciudad de Nueva Esperanza. 
 
 



Feria Universitaria en Nueva Esperanza 
El viernes pasado, de 9 a 15, se realizó la Feria Universitaria en la escuela 
Agrotécnica N° 2 de Nueva Esperanza. La misma contó con gran participación 
no sólo de estudiantes de esa ciudad y localidades aledañas, sino también 
docentes, pequeños productores y público en general. 
Durante la jornada se realizaron charlas de temáticas diferentes, relacionadas a 
la oferta académica y de servicios con que cuenta la UNSE. Asimismo, la FAyA 
contó con un stand institucional, donde el Profesor Lic. Gustavo Martínez, el 
egresado Ing. Facundo Domínguez y desde el Área de Comunicación la Lic. 
Marta Mansilla, informaron a los numerosos interesados que se acercaron, 
sobre las carreras de la Facultad. 
La Feria concluyó con un número artístico, coronando una jornada exitosa para 
los organizadores de la misma. 
---------------------------------------------------- 
Becario PIMA se egresa en la FAyA (11/07) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias con gusto comunica que el lunes 
30 de Junio, realizó la defensa de su tesis para acceder al título de Ingeniero 
Agrónomo, Gonzalo Turra Arriaga, con el trabajo titulado "Descripción y 
evaluación de un sistema silvopastoril de cría de cabritos para carne cruza 
avanzada Boer, en un establecimiento ubicado en la Provincia de Santiago del 
Estero, Argentina".  
Cabe señalar que Turra Arriaga es proveniente de Temuco-Chile, y se 
encuentra en nuestra Facultad, gracias a la beca del Programa de Intercambio 
y Movilidad Académica (PIMA), con la que estuvo por un lapso de cuatro 
meses, realizando este trabajo de investigación.  
La tesis fue llevada a cabo bajo la dirección del Ing. Agr. Adrián Salinas, y el 
Tribunal encargado de evaluar esta defensa oral, estuvo integrado por los 
Ingenieros Agrónomos: Arnaldo Fumagalli, Miguel González Pérez y Ana 
Juárez Sequeira. 
Felicitaciones al becario, y desde la Facultad se le desea un próspero camino 
profesional. 
---------------------------------------------------- 
Iniciaron los cursos del PEA2 2014 (11/07) 
El viernes 11 de Julio, en el marco del Plan Estratégico Agroalimentario y 
Agroindustrial Participativo y Federal (PEA2), la Facultad realizó el 1º 
Encuentro de los cursos de actualización PEA2 2014, dirigidos a docentes de 
Escuelas Técnicas, en las instalaciones de la sede El Zanjón. 
A estas capacitaciones asistieron docentes de 18 escuelas técnicas de la 
provincia, habiéndose detectado las necesidades de actualización y 
consensuado los temas a desarrollar oportunamente.  
Los cursos que se iniciaron fueron: 
1) Formulación de Proyectos, Microemprendimientos y Comercialización. 
2) Viveros y Manejo de Huertos Frutales 
3) Valor Agregado 
4) Ciencias Básicas   
---------------------------------------------------- 
Cursos UPAMI en Planta Piloto (04/08) 
Se llevaron a cabo en la sede del Parque Industrial, las clases de capacitación 
para afiliados del PAMI. Este trabajo conjunto entre ambas instituciones, se 
vienen realizando en los años previos, gracias a convenio rubricado entre 



ambas. Actualmente se brindan capacitaciones en Conservas, Panificados, 
Aromáticas y Medicinales Autóctonas. 
---------------------------------------------------- 
Difusión de Carreras por Radio Universidad (04/08) 
Se continúa difundiendo la oferta académica de la FAyA, en esta ocasión, 
reiniciando el ciclo radial de la Comisión de Difusión de Carreras de la UNSE 
(el cual se emite los jueves de 12,30 a 13), estuvo invitada la Facultad de 
Agronomía y Agroindustrias, con la egresada Ing. en Alimentos Gabriela Moya, 
quien estuvo acompañada por Soledad Román, del Área de Comunicación de 
esta unidad académica. 
Durante la entrevista, la egresada comentó sobre la currícula de la carrera y su 
experiencia en la vida universitaria. También dio a conocer los posibles 
espacios donde se desempeñan profesionales en esta carrera. 
El propósito de estas entrevistas, es justamente acercar información a los 
posibles futuros estudiantes y sus familias, a fin de que la comunidad también 
conozca el quehacer de los estudiantes y profesionales de nuestra Facultad. 
---------------------------------------------------- 
Más actividades de vinculación y extensión con el Medio (19/08) 
Visita a las tres sedes 
Estudiantes de Puesto del Medio, Sol de Mayo y zonas aledañas (Dpto. 
Capital) que cursan su último año del Nivel Medio, visitaron el pasado 5 de 
Agosto las tres sedes de nuestra Universidad, a fin de conocer la oferta 
académica a través de sus instalaciones y laboratorios.  
Los alumnos fueron recibidos en los laboratorios de Planta Piloto por los 
docentes Andrés Lema y Myriam Villarreal, en tanto que en la sede de El 
Zanjón por el profesor Fernando Galizzi. Fueron acompañados durante todo el 
recorrido, por la Lic. Marta Mansilla, integrante de la Comisión de Difusión de 
Carreras de la UNSE, y del Área de Comunicación de la FAyA. 
---------------------------------------------------- 
Actividades con PAMI (01/10) 
Se realizó el jueves 21 de Octubre, el 2° Encuentro de los cursos UPAMI, en la 
Planta Piloto de Procesamiento de Alimentos (sede Parque Industrial).  
En esta oportunidad nos visitaron afiliados del PAMI provenientes de Forres y 
Vilmer, que fueron capacitados en Conservas y Panificados. Al ser un Curso 
práctico, concluyeron el mismo con la elaboración de guiso carrero para 
almorzar, también pan dulce y empanadillas con batata y membrillo.  
Asimismo, el día viernes 29 en la sede de El Zanjón y en el Jardín Botánico, se 
recibió la visita de afiliados del Centro de Jubilados de Loreto, correspondiente 
al curso de Hierbas Medicinales Autóctonas.  
Cabe resaltar que tanto los alumnos como los docentes, se encuentran 
entusiasmados con la realización de estas capacitaciones. 
---------------------------------------------------- 
Proyecto de Articulación Universidad-Escuelas Nivel Medio (01/09) 
Se concretó el primer Encuentro del Proyecto, y se realizó en la sede del 
Parque Industrial (FCEyT y FAyA) y en el Jardín Botánico (FCF).  
En instalaciones de la FAyA, se recibió a los estudiantes en dos espacios:  
1) En un Laboratorio de la Planta se realizó el Taller de Biogas y Biodiesel a 
cargo de los Profesores María Inés Sánchez de Pinto, Héctor Boggetti y 
Gustavo Martínez,  



2) En exteriores, los docentes Carlos Cattaneo, Gustavo Villalba, Enrique 
Biasoni y Domingo Rossi, presentaron un secadero solar y un panel solar. 
Asimismo, participaron 4 alumnos tutores como colaboradores junto a la Lic. 
Marta Mansilla, y se dispuso del colectivo de la EAGyG, para el traslado de los 
visitantes hacia y desde el Jardín Botánico.  
A lo largo de la jornada, que se desarrolló de 8 a 13, visitaron las instalaciones 
de la FAyA alumnos de las Escuelas: Técnica Nº1 (Capital), Técnica Nº2 
Ingeniero Santiago Barabino (La Banda); Técnica Nº3 Ingeniero Santiago 
Maradona (Capital); Técnica Nº6 Comandante Manuel Besares (La Banda); 
Técnica Nº6 (La Banda); la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja 
(Zanjón) y el Colegio Nacional Absalón Rojas (Capital), quienes expresaron su 
entusiasmo con las actividades preparadas.  
El próximo encuentro se realizará en este mes de Septiembre. 
---------------------------------------------------- 
Difusión en ‘La UNSE abre sus puertas’ (01/09) 
El jueves 28 de Agosto se llevó a cabo la jornada anual de difusión de la oferta 
académica de la UNSE, y la FAyA como todos los años, participó de la misma 
con su stand institucional y laboratorios pedagógicos. 
En el transcurso de la jornada, que se desarrolló de 9 a 18, visitaron la 
universidad alrededor de 1.700 estudiantes de los últimos años del Nivel Medio. 
Desde nuestra Facultad, se brindó información de las carreras existentes 
(Ingeniería Agronómica, Ingeniería en Alimentos, Licenciatura y Profesorado en 
Química y la Tecnicatura en Parques, Jardines y Paseos), además de las 
nuevas carreras con que contará la FAyA seguramente para el 2015, ellas son 
la Tecnicatura Universitaria en Apicultura, y la Licenciatura en Biotecnología. 
Numerosos estudiantes se acercaron al stand, ya con consultas específicas de 
las carreras que les interesa. De manera simultánea, en los laboratorios 7 y 8 
de la FAyA, se brindaron charlas y prácticas, de las carreras de Agronomía, 
Alimentos y Química. 
Docentes, estudiantes y no docentes, trabajaron para concretar estas acciones 
de difusión de nuestras carreras, que se continuarán realizando en las 
próximas Ferias Universitarias, por el interior de la provincia. 
---------------------------------------------------- 
Becada española finalizó su carrera en la FAyA (15/09) 
Una de los programas de intercambio estudiantil en los que participa la FAyA, 
es el Programa de Intercambio y Movilidad Académica, más conocido como 
Becas PIMA; a través del cual, estudiantes de Chile, Perú, España y Argentina 
tienen la posibilidad de realizar su trabajo final de grado, en universidades de 
los mencionados países, que están integradas a este programa. A través de 
ello, contamos con la presencia de María Pérez Picón, estudiante de Ingeniería 
Agrónoma de la Universidad de Sevilla- España, quien días atrás emprendió su 
regreso.  
La becaria no solamente tuvo aquí la posibilidad de realizar su trabajo de 
investigación, sino que a su vez cursó y aprobó dos materias que adeudaba de 
su carrera, lo que además le dio la posibilidad de conocer a los estudiantes de 
2do y 5to año de Ingeniería Agronómica de nuestra Facultad. 
---------------------------------------------------- 
Nueva Jornada de Articulación con Nivel Medio (30/09) 
El 16 de Septiembre se llevó a cabo en la sede del Parque Industrial, una 
nueva edición del Programa “Despertar Vocaciones Tempranas”, perteneciente 



a la Secretaría de Políticas Universitarias y organizado por las Facultades de 
Ingeniería de la UNSE, en la mencionada sede y en el Jardín Botánico.  
Para la ocasión, la FAyA presentó en la Planta Piloto de Procesamiento de 
Alimentos, un taller sobre Ciencias Básicas, donde docentes les explicaron el 
proceso para el biogas y biodiesel, además de otras utilizaciones prácticas de 
la Química en la vida cotidiana. Asimismo, docentes de Física, les mostraron 
un sistema artificial de deshidratación, a base de energía solar. Asistieron 
numerosos estudiantes de diferentes escuelas de la ciudad Capital y zonas 
aledañas, que también recibieron información de la Oferta Académica. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA en continua articulación (30/09) 
El jueves 25 de Septiembre, la Facultad de Agronomía y Agroindustrias recibió 
la visita de una comitiva de estudiantes del Colegio Sesquicentenario N° 6, de 
la ciudad de Termas de Río Hondo, acompañados por la Lic. Paola 
Bustamante, docente de la mencionada Escuela, que a su vez es profesora de 
esta Unidad Académica en la cátedra Práctica para la Enseñanza de la 
Química, de Profesorado en Química. 
Los visitantes fueron recibidos por estudiantes avanzados de esta carrera, que 
llevaron a cabo prácticas de laboratorio, como demostración concreta del uso 
cotidiano de la Química. Las estudiantes que colaboraron en esta actividad 
fueron Sofía Velázquez, Analía Acuña y Lorena Marino. 
---------------------------------------------------- 
Pequeñas Asociaciones reciben equipamiento a través de la FAyA (30/09) 
El martes 30 de Septiembre, en la Planta Piloto de la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias, la Dra. Myriam Villarreal hizo entrega de básculas a 
representantes de las Asociaciones con quien la docente trabaja en un 
proyecto de extensión, para el mejoramiento de productos con la utilización de 
materia prima nativa de la provincia. Acompañaron en la ocasión, el Decano 
Ing. José Salgado, y el Director del Área de Egresados Ing. Martín Scrimini. 
De esta manera se hizo la entrega a Asociaciones pertenecientes a los 
Departamentos Robles, Atamisqui y de Loreto (sur). Las mismas trabajan en la 
generación de harinas de frutos del monte, para consumo humano y de 
animales. “Una de las características diferenciales que poseen estas harinas, 
es que no tienen gluten, por lo cual son aptas para el consumo de celíacos, 
también tienen un alto contenido de fibra total, por lo cual es apta para formular 
dietas especiales. Asimismo, estamos estudiando la posibilidad de 
características prebióticas de las harinas de Chañar y Mistol, lo cual sería un 
avance importante, sobre todo a nivel nutricional”, expresó la Dra. Villarreal. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA, presente en la 4° Feria Universitaria  (27/10) 
El día 21 de Octubre en Monte Quemado, se llevó a cabo la 4° Feria 
Universitaria, con una participación de más de 300 estudiantes del nivel medio 
de esa ciudad y zonas aledañas. La Facultad de Agronomía y Agroindustrias, 
junto con la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja, contaron con un stand 
para la difusión de su oferta académica, además de participar en la charla 
informativa sobre la oferta académica 2015. 
Durante la jornada, se realizaron charlas de Orientación Vocacional, Difusión 
de Carreras, de Becas y de cursos de capacitación que ofrece la UNSE. 



Fue notable el interés de los jóvenes de la zona, por las carreras de esta 
Facultad, en especial Ingeniería Agronómica. Esperamos contar con muchos 
de ellos, el año entrante. 
---------------------------------------------------- 
Difusión de Carreras en Colegio Belén (27/10) 
El lunes 20, una delegación de la FAyA, visitó a estudiantes del último año del 
Colegio Belén, para brindarles información sobre la oferta académica 2015. La 
misma estuvo integrada por el Lic. Gustavo Martínez, coordinador de Docentes 
para la Difusión de la FAyA, junto a los estudiantes tutores Nahiara Gali, 
Natalia Chara, Valle Romero Menini y Facundo Luna. 
---------------------------------------------------- 
Taller FAyA- Ministerio de Trabajo de la Nación (10/11) 
El miércoles 29 de Octubre, desde las 15, se realizó un Taller de Plan de 
Mejora con el Lic. Wenceslao Moro, personal de la Unidad de Evaluación, 
Monitoreo y Asistencia Técnica (UEMAT) de la Dirección de Fortalecimiento 
Institucional del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación 
(MTEySS). 
El objetivo del Taller fue identificar las dimensiones de calidad en la formación 
profesional para el trazado de líneas de acción de fortalecimiento de la gestión 
institucional. Para ello, entre otros aspectos, se debe realizar un 
Autodiagnóstico, identificar los objetivos para planificar las actividades y las 
tareas que permitan concretarlos, evaluar los recursos (materiales y humanos) 
disponibles para solicitar lo necesario para cumplir los objetivos; elaborar 
cronogramas de ejecución para las acciones planificadas; y determinar un 
cronograma de fechas.  
Al finalizar el mismo, se consensuó que la FAyA presente el Plan de Mejora 
ante el MTEySS, hasta el viernes 14 de Noviembre. 
La Facultad agradece la participación de los docentes en un día tan caluroso y 
sin energía eléctrica. 
---------------------------------------------------- 
Difusión en Colegio San José (10/11) 
El pasado jueves 6 integrantes de la FAyA visitaron el Colegio San José para 
brindar información a los estudiantes del último año. 
La propuesta fue ofrecida por el Prof. Gustavo Martínez, coordinador de 
difusión de las carreras de la FAyA, quien presenta en las escuelas de nivel 
medio, la posibilidad de brindar información sobre la oferta académica.  
De esta manera, los estudiantes avanzados pertenecientes al Sistema Tutorías 
Nahiara Gali y Ramiro Fernández, acompañados de la Lic. Marta Mansilla del 
Área de Comunicación de la FAyA, brindaron información sobre la oferta 
académica y de servicios con que la FAyA y la UNSE cuentan, además de 
proyectar videos con dicha información. 
---------------------------------------------------- 
Trabajo en conjunto con Cambio Rural II (21/11) 
Productores apícolas santiagueños pertenecientes a grupos de Cambio Rural II 
- INTA, se reunieron en el CEDIA para acercar a las autoridades de la Facultad 
de Agronomía y Agroindustrias, el proyecto de puesta en funcionamiento de un 
criadero de abejas reinas. La Facultad aportará el espacio físico y se 
comprometió a gestionar el presupuesto necesario. El proyecto tiene como 
objetivo abastecer la demanda de reinas vírgenes y fecundadas y, a un tiempo, 
generar una unidad didáctica productiva para ser utilizada por alumnos de la 



Escuela de Agricultura Ganadería y Granja y Tecnicatura Universitaria en 
Apicultura. 
---------------------------------------------------- 
Visita de infantes en laboratorio de la FAyA (21/11) 
Alumnos de la sala de 5 años del Colegio San Francisco de Asís, visitaron 
laboratorios de la FAyA el pasado 18, para conocer actividades de laboratorio, 
en el marco del programa “Los Científicos van a la Escuela 2014”. Esta 
actividad se realiza con el propósito de ampliar los saberes de los niños y su 
conocimiento científico. 
---------------------------------------------------- 
Difusión de carreras en Frías (21/11) 
Una delegación de la UNSE se hizo presente en el Centro Cultural de la ciudad 
de Frías, el pasado miércoles 19 de Noviembre, para brindar información a los 
estudiantes de los últimos años de esa ciudad, sobre la oferta académica y de 
servicios que tiene la universidad.  
Desde la FAyA, acompañó el profesor Gustavo Martínez, quién habló ante el 
auditorio sobre las carreras de la Facultad, y las que se abrirán el año entrante. 
---------------------------------------------------- 
Continúa el dictado de los cursos PEA2 (21/11) 
Se realizaron los Encuentros PEA2 del mes de Noviembre, a través de los 
cuales se continúa con las capacitaciones a Docentes de Escuelas Técnicas de 
la provincia. 
El día viernes 7 del corriente se realizó el encuentro del curso de “Valor 
Agregado”, en la Planta Piloto de Procesamiento de Alimentos del Parque 
Industrial. Asimismo, en el día de la fecha, se realizaron las actividades de los 
cursos “Ciencias Básicas” en sede Central, y “Vivero y Manejo de Huertos 
Frutales” y “Formulación de Proyectos, Microemprendimientos y 
Comercialización” en sede El Zanjón. 
Los últimos encuentros, donde se realizaron diferentes actividades y las 
correspondientes evaluaciones, fueron el día martes 9 de Diciembre, para 
“Valor Agregado”, y el día viernes 12 de Diciembre para “Ciencias Básicas”, 
“Vivero y Manejo de Huertos Frutales” y “Formulación de Proyectos, 
Microemprendimientos y Comercialización”. 
---------------------------------------------------- 
Visita desde Granada (21/11) 
En el marco de las actividades de Cooperación Técnica Bilateral entre la 
República Argentina y Granada, llevadas a cabo desde el Ministerio de 
Industria de la Nación a través del Programa Sistemas Productivos Locales, el 
jueves 20 de Noviembre, el CEDIA recibió la visita de una delegación del 
Ministerio de Agricultura de Granada y del Ministerio de Industria de Argentina. 
El objetivo del viaje de la delegación de Granada era conocer el desarrollo de la 
apicultura en Argentina y conocer experiencias de trabajo asociativo en el 
sector. Por ello, han seleccionado el caso del Grupo Asociativo Mieles del 
Estero, que recibiera asistencia del Programa hace unos años, y aprovecharon 
dicha visita para conocer el CEDIA y compartir experiencias. 
Los funcionarios del gobierno de Granada designados para integrar la 
delegación fueron: Indra Baldeo y Quasi Andrew; quienes vinieron 
acompañados por personal del Ministerio de Industria. Participaron del 
encuentro el Sr. Decano, el Vicedecano (Director del CEDIA), el Secretario de 



Vinculación, Transferencia y Extensión, la Téc. Mariana Mazzola y y el Téc. 
Ariel Rojas. 
Esperamos que esta jornada de intercambio sea el comienzo de fructíferos 
trabajos relacionados a la temática, ya que de acuerdo a lo conversado con los 
visitantes hay una voluntad en participar en las actividades de Cooperación 
Técnica Bilateral, realizando análisis de calidad de los productos que ellos 
puedan enviar o asistiendo a ese país para dictar cursos de capacitación en 
control de calidad de los productos apícolas y elaboración de subproductos. 
---------------------------------------------------- 
Actividades del Centro de Investigaciones Apícolas (09/12) 
Bajo el lema "Calidad de vida, responsabilidad de todos", personal del CEDIA 
expuso sobre las estrategias de intervención nutricional y los beneficios del 
consumo de productos apícolas, en las 40º Jornadas IRAM-Universidades. Las 
mismas se realizaron en la Universidad Nacional de San Juan, los días 6 y 7 de 
Noviembre. 
Desde el CEDIA se presentó un trabajo denominado Estudio Comparativo: 
proteínas, cenizas y α-amilasa en pan de abejas y polen comercial, de la 
provincia de Santiago del Estero. El mismo, fue desarrollado por el Dr. José 
Maidana, el Dr. Humberto Herrera, y los Técnicos Mariana Mazzola Burgos y 
Ariel Rojas. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA continúa con la Difusión de Carreras (09/12) 
Presencia institucional en el Santiago Productivo 
Del 25 al 28 de Noviembre en el Vivero San Carlos-La Banda, se llevó a cabo 
el Santiago Productivo, exposición del sector agrario de la provincia. Durante 
estas jornadas, la UNSE contó con un stand, para brindar información sobre su 
oferta académica y de servicios; y la Facultad de Agronomía y Agroindustrias 
junto a la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja, acompañaron 
activamente este evento con su presencia en el stand.  
Durante estas jornadas, personal Nodocente de la Facultad, junto a estudiantes 
del Sistema Tutorías, brindaron información sobre las carreras con que cuenta 
esta Unidad Académica y las que se abrirán el año próximo, como son la 
Licenciatura en Biotecnología y la Tecnicatura Universitaria en Apicultura. 
Asimismo, docentes y estudiantes de la EAGG, estuvieron brindando 
información sobre el ingreso a la escuela, y vendiendo los productos 
elaborados en la misma, como miel, escabeches y también se expusieron y 
vendieron conejos. 
Hablamos del Curso de Ingreso en Programa de Radio 
El jueves 27 de Noviembre, fue invitada la Coordinadora del Curso de Ingreso 
Dra. Elvecia Pérez, al programa de Radio ‘La UNSE te elige’, perteneciente a la 
Comisión de Difusión de Carreras, con el propósito de brindar un balance sobre 
los resultados parciales del Ingreso 2015 a esta Facultad. 
La Dra. Pérez fue acompañada por la Lic. Marta Mansilla, integrante de la 
Comisión de Difusión y del Área de Comunicación de la FAyA, para realizar la 
entrevista. Durante la misma, la Doctora informó sobre el incremento en la 
inscripción al curso de Ingreso que ha tenido en estos últimos años; a su vez 
destacó “hay un marcado interés de los estudiantes en la carrera de Lic. en 
Biotecnología, así que esperamos tener un importante caudal de alumnos”. 
 
 



Actividad de Articulación en Fernández 
Finalizando el año, se llevó a cabo el 27 de Noviembre la última actividad de 
articulación con Nivel Medio, en el marco del Proyecto de articulación 
Universidad – Escuelas Secundarias Técnicas, denominado “Despertar 
Vocaciones Tempranas”, perteneciente al Ministerio de Educación de la 
Nación.  
Esta actividad, que previamente se realizara en dos oportunidades en las 
instalaciones de la sede del Parque Industrial y en el Jardín Botánico, consiste 
en la ejecución de diferentes Talleres, relacionados a las Ciencias Básicas, a 
los efectos de brindar nociones prácticas y estimulantes sobre estas Ciencias a 
fin de despertar vocaciones en el ámbito de la Ingeniería. 
---------------------------------------------------- 
Planifican trabajo en conjunto con SMAUNSE (09/12) 
El lunes 1 de Diciembre, el Decano Ing. José Salgado, recibió la visita de la 
Sra. Cristina de Abate presidenta de la Obra Social SMAUNSE, con el 
propósito de sentar las bases para realizar tareas conjuntas que iniciarán en el 
2015. En este sentido, se brindarán talleres relacionados a la producción de 
huertas y atención de animales de granja, destinados a los hijos de afiliados 
con capacidades especiales. Esto se realizará con la colaboración y 
herramientas, de la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja institución que 
aportará sus docentes para la capacitación de los interesados. 
---------------------------------------------------- 
 



EGRESADOS 
 
Nuevos egresados de la FAyA (14/04) 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el agrado de informar que el 
pasado 28 de Marzo, realizaron las defensas de sus Trabajos Finales, los 
estudiantes José Alberto Correa y Samuel Brok, para acceder a los títulos de 
Ing. Agrónomo y Técnico en Parques, Jardines y Paseos, respectivamente. 
José Correa defendió su trabajo titulado: "Fertilización nitrogenada líquida en 
algodón: una alternativa química para mejorar el rendimiento y calidad de fibra", 
que fue realizado bajo la dirección del Ing. Agr. (M.Sc.) Mario Mondino. El 
Tribunal de Seguimiento encargado de Evaluar la Defensa Oral, fue integrado 
por los Ingenieros Agrónomos Ariel Suárez, Celia González y Fernando Garay. 
Por su parte, Samuel Brok realizó un trabajo denominado "Diseño y realización 
paisajista de propiedad privada en country", realizado bajo la dirección de la 
Ing. Agr. MSc. Claudia Degano. El Jurado estuvo integrado por: las Ingenieras 
Agrónomas María del Carmen Ochoa, y Claudia Degano, además del Arq. Luis 
Righetti. 
---------------------------------------------------- 
Nuevos egresados de Maestría (30/06) 
La Ing. Agr. María Verónica Parra y el Ing. Agr. Eduardo Juan Martín Jorge, 
días atrás han realizado sendas Defensas de Tesis para optar por el título de 
Magister en Zonas Áridas y Semiáridas. 
La Mg. Parra, realizó el trabajo denominado “Obtención de plantines de 
algarrobos (Prosopis alba) en sustratos orgánicos solarizados en Santiago del 
Estero. Una alternativa para pequeños productores”, cuya Directora fue la 
Doctora María Teresa Sobrero. En tanto el Mg. Jorge, trabajó sobre el tema: 
"EL CERCO: un sistema de producción tradicional santiagueño", y sus 
asesores fueron el Ing. Agr. Mg. Adrián Omar Suárez y la Ing. Agr. Mg. Miriam 
Serrano.  
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias, felicita a los flamantes Magísteres, 
por el esfuerzo realizado en cumplir este objetivo. 
---------------------------------------------------- 
Ingenieros en Alimentos buscan colegiarse (11/07) 
Egresados de la carrera de Ingeniería en Alimentos, se encuentran iniciando 
reuniones a fin de organizarse para lograr un colegio de profesionales. 
El primer encuentro se realizó el viernes 27 de Junio, en la sede Planta Piloto 
de Procesamiento de Alimentos, y el propósito fue coordinar los temas a ser 
presentados ante las autoridades del Consejo de Ingeniería y 
Arquitectura de Santiago del Estero, ya que este grupo de profesionales, busca 
conformar una asociación intermedia que los represente. 
---------------------------------------------------- 
Nuevas egresadas en la Facultad 
La carrera de Ingeniería en Alimentos, cuenta con dos nuevas profesionales, 
ellas son Karina Elena Costas Macías y Liz Angelina Pereyra Oñate, quienes la 
semana pasada realizaron la presentación de su última materia, con el 
proyecto “Planta Elaboradora de Piononos y Magdalenas”. El mismo se basa 
en la elaboración de un anteproyecto de inversión de esta planta, donde se 
mostró la evaluación la evaluación económica y financiera, finalizando con la 
presentación del producto. 
Asimismo, la Facultad de Agronomía y Agroindustrias tiene el agrado de 



informar que realizó la Defensa Oral y Pública de su Tesis para optar por el 
Título de Doctor en Alimentos con Orientación Ingeniería, la Ing. en Alimentos 
Claudia Marcela Quinzio. Su tesis se tituló: “Propiedades funcionales de 
hidrocoloides naturales de uso alimentario. El mucílago de Opuntia ficus indica 
L. Mill”, y estuvo bajo la dirección de la Dra. Laura Iturriaga y la codirección de 
la Dra. Beatriz López de Mishima. El Tribunal fue integrado por la Dra. Cristina 
Ferro (UNLP); la Ing. Margarita Armada (UNSa) y el Dr. Anibal Disalvo (UNSE). 
---------------------------------------------------- 
Egresado de la FAyA lideró equipo ganador de competencia (09/12) 
El Ingeniero en Alimentos Claudio Ávalos, participó de una competencia interna 
de la empresa Arcor donde se desempeña, liderando el grupo que resultó 
ganador. 
Según informó el Ing. Ávalos, “recibimos un premio junto a un equipo de trabajo 
que formamos, para aumentar la eficiencia de las líneas de producción de jugo 
en polvo. El grupo pasó por varias instancias, compitiendo a nivel complejo, y 
competimos con mejoras realizadas por otras plantas del grupo Arcor, como La 
Campagnola, ganando y pasando a la instancia corporativa, donde competimos 
con plantas de Brasil, Mexico y Chile, donde también ganamos”, expresó. 
Luego agregó “para el año que viene, si todo sale bien, competimos en IPACE 
o SAMECO, que son institutos de calidad y mejora continua. Allí competiremos 
con empresas como Telefónica, Danone, Molinos, entre otras, siempre 
representando a Arcor”. Concluyendo, aseguró “es un reconocimiento muy 
importante y es la primera vez que la planta donde trabajo, gana este premio”. 
---------------------------------------------------- 
Egresado de Agronomía, recibió su título (09/12) 
Joven profesional de la carrera de Ingeniería Agronómica, realizó la toma de 
juramento para la obtención de su título. El egresado es Ramón Ybarra, quien 
por motivos particulares no pudo participar de su colación, ante lo cual solicitó 
una ceremonia privada. La misma se realizó en el decanato, ante la presencia 
del Decano José Salgado, el Vicedecano José Maidana, el Secretario 
Académico Luis García, el Secretario Administrativo Javier Alexandro y el 
Director del Área de Egresados Martín Srimini. Felicitaciones el nuevo 
Ingeniero, Ramón Ybarra. 
---------------------------------------------------- 
 



ADMINISTRACIÓN - INFRAESTRUCTURA 
 
Actividades en El Zanjón (11/07) 
Inicio de obras para la FAyA en El Zanjón 
La Facultad de Agronomía y Agroindustrias informa que se está iniciando la 
primera etapa de la construcción de un edificio de cuatro pisos (planta baja y 
tres niveles), en la sede de El Zanjón, para ser destinado a aulas y laboratorios. 
Es decir, espacios donde los estudiantes de la carrera de Agronomía, podrán 
realizar los prácticos correspondientes.  
En total, se construirán ocho laboratorios, con dependencias administrativas, 
boxes y sanitarios. Además, contará con galerías y un patio interno. El edificio 
estará ubicado en la parte posterior del edificio inicial de Agronomía. 
Colocan señalización 
Gracias a una gestión de meses en Vialidad de la Provincia, se está llevando a 
cabo la colocación de carteles de señalización sobre la ruta, además de 
instrumentos reductores de velocidad. Esto será de gran ayuda para la 
prevención de accidentes de tránsito en zonas aledañas a nuestras 
dependencias. 
---------------------------------------------------- 
Entrega de herramientas a operarios (30/12) 
El viernes 12 de Diciembre, en el Taller de Usos Múltiples de nuestra sede en 
El Zanjón, las autoridades de la Facultad hicieron entrega de nuevas 
herramientas de trabajo, a los obreros de dicha sede. 
 
 
 
 
 



eSCUeLA De AGRICULTURA, GANADeRÍA y Granja 
 
Inicio de clases en la Escuela de Agricultura Ganadería y Granja (10/03) 
El 26 de Febrero se llevó a cabo el acto de apertura del año lectivo, en la 
Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja, perteneciente a la FAyA. En la 
ocasión estuvieron presentes autoridades de la EAGyG, encabezadas por el 
director a cargo Ing. Alberto Morales, la Vicedirectora Académica Lic. Irma 
Zurschmitten; el Vicedirector Técnico Tec. Pablo Torcivia; y por parte de la 
UNSE, el Vicerrector Dr. Carlos López; la Secretaria de Extensión Universitaria, 
Biol. Nancy Giannuzzo; la Secretaria de Bienestar Estudiantil, Lic. María Luisa 
Araujo; el Vicedecano de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias, Dr. José 
Francisco Maidana; el Vicedecano de la Facultad de Ciencias Exactas y 
Tecnologías, Ing. Pedro Juvenal Basualdo; el Secretario de Ciencia y Técnica, 
Dr. Publio Araujo; el Director de la Orquesta Estable UNSE, Maestro Pedro 
Barbieri; además de invitados especiales, docentes, familiares, alumnos y 
público en general. 
---------------------------------------------------- 
Acto en la Escuela de Agricultura Ganadería y Granja (26/03) 
El pasado 21 de Marzo, se llevó a cabo en la Escuela de Agricultura, 
Ganadería y Granja, un breve y emotivo acto, en el marco del Día por la 
Memoria, la Verdad y la Justicia. Con la presencia de toda la comunidad 
educativa, el Prof. Ing. Iber Goitea, brindó una reseña y reflexión sobre el día. 
Obras en la EAGG (26/03) 
El director a cargo de la Escuela, Ing. Alberto Morales, informó sobre las obras 
de acondicionamiento y refacción que se están llevando a cabo en la 
mencionada institución. “Se realizaron en principio, obras que tienen que ver 
con la infraestructura, la parte eléctrica y sanitaria, en todo el núcleo central 
(aulas, administración, biblioteca, baños, cocina)”, dijo el Ing. Morales. En este 
sentido, informó que “se instalaron alrededor de 30 matafuegos, en residencia, 
comedor y aulas. Se repararon techos de aulas, pizarrones, puertas, ventanas. 
También se mejoraron los baños del pabellón de aulas. Ahora se están 
terminando los trabajos de los baños frente al Salón de Usos Múltiples”. 
Asimismo, contó que se ha desmalezado, e hicieron trabajos de jardinería y 
parquizado, como también se ha cambiado el acceso a la escuela en la entrada 
de vehículos. Por otro lado, informó que “se terminaron las obras en dos de los 
pabellones de residencia, con capacidad para 48 alumnos”.  
En tanto que en el sector del campo, se está trabajando en diferentes áreas, 
mejorando sobre todo, lo referido a genética. Estas tareas se realizan con 
apoyo de la UNSE, y la FAyA.   
Campamento estudiantil (26/03) 
Los alumnos del primer año de la EAGG, los días 26 y 27 de Marzo, estuvieron 
de campamento con los profesores de Educación Física, en el predio de ATSA. 
Esta actividad la realizaron en el marco del proyecto presentado por el 
Departamento de Educación Física, con el propósito de llevar a cabo 
actividades deportivas, recreativas y talleres con actividades de integración. 
--------------------------------------------------- 
La Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja cumplió 64 años (02/06) 
El día 22 de Mayo pasado en el SUM de la Escuela de Agricultura, Ganadería y 
Granja, se realizó la celebración por el aniversario N° 64 de nuestra escuela. 
Contó con la presencia de numerosos invitados, además de la comunidad del 



establecimiento. Cabe resaltar el acompañamiento del Jardín de Infantes y la 
escuela Shishilo, con sus banderas de ceremonia. 
El acto estuvo encabezado por el director a cargo Ing. Alberto Morales, que 
brindó palabras en alusión al nuevo aniversario. Seguido a ello, se hizo entrega 
de recordatorios a docentes y representantes de las primeras generaciones de 
egresados de esta institución. Luego del acto protocolar, se dio paso al 
momento artístico. Como cierre de la actividad, se invitó a los presentes a 
compartir un almuerzo de camaradería. 
---------------------------------------------------- 
Charla sobre Adicciones en la EAGG (16/06) 
Días atrás en la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja, se llevó a cabo 
una charla informativa sobre Adicciones, Legislación vigente y Procedimientos 
a seguir, ante la problemática de vulnerabilidad en la juventud. La misma 
estuvo a cargo del Ing. Víctor H. González y el Lic. Enrique Biasoni, y fue 
destinada a la comunidad educativa, incluidos los padres de los estudiantes. 
Dicha acción fue agradecida en nombre de la escuela por su Director, el Ing. 
Alberto Morales, quién aseguró “fue de gran provecho para todos los que 
participamos”, e invitó a los disertantes, a continuar con esta acción, “ya que es 
muy importante el abordaje de toda la problemática que hoy afecta a nuestra 
juventud”. 
---------------------------------------------------- 
Nacieron terneros en la EAGG (30/06) 
Días atrás, en la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja nacieron dos 
terneros. El día sábado 14 de Junio nació un ejemplar macho, en tanto que el 
domingo 15, una hembra. En ambos casos se produjo parto natural, es decir 
que no hubo necesidad de asistencia por parte del personal, y ambos se 
encuentran en buen estado, dinámicos y con buen peso. Asimismo, se 
encuentran estrenando los nuevos corrales que se han habilitado en los últimos 
días. 
---------------------------------------------------- 
Prácticas para el estudio de los Alimentos en la Escuela (11/07) 
Días atrás se llevó a cabo en la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja, 
una clase de esterilización y observación en microscopio, a cargo de equipo 
cátedra de Microbiología de la carrera Ingeniería Agronómica, los Ingenieros 
Analía Anriquez, y Juan Silverman. Asimismo, los estudiantes del 3er año, 
tuvieron la oportunidad de producir chorizos, en los Laboratorios de Alimentos, 
y cabe señalar que trabajaron con materia prima propia de la Escuela. 
---------------------------------------------------- 
La EAGG participó de Encuentro en La Rioja (15/09) 
Del 3 al 5 de Septiembre, en el Colegio Nacional Agrotécnico “Ing. Julio César 
Martinez” de Tilimuqui, localidad de Chilecito-La Rioja, se llevó a cabo con gran 
éxito, el XIV Encuentro Nacional de Rectores/Directores de Escuelas 
Agrotécnicas Preuniversitarias y el X Encuentro Nacional de estudiantes de 
Escuelas Agrotécnicas. A los mismos asistieron el Director de la Escuela de 
Agricultura, Ganadería y Granja dependiente de la FAyA Ing. Alberto Morales, 
la Vicedirectora Irma Zurschmitten y una delegación de estudiantes de nuestra 
escuela. En total, participaron del encuentro 11 escuelas de diferentes 
provincias. 
La temática propuesta para el Encuentro fue: “La orientación agrotécnica como 
facilitadora en la construcción de la identidad adolescente”. Dicha temática 



surgió del proceso de trabajo colectivo con los actores institucionales del 
Colegio y como una hipótesis de análisis que orientó el diseño y puesta en 
marcha del encuentro en su dimensión académica.  
---------------------------------------------------- 
La EAGG fue sede de la Feria provincial de Ciencia y Tecnología (30/09) 
Del 17 al 19 de Septiembre, se realizó en la Escuela de Agricultura, Ganadería 
y Granja, perteneciente a la FAyA, la XI Feria Provincial de Ciencia y 
Tecnología, oportunidad en la que alumnos de todos los Niveles Educativos 
participan con proyectos que tienen que ver con estas áreas de investigación. 
La misma es organizada año a año por el Gobierno de la Provincia, a través de 
la Secretaría de Desarrollo, Ciencia, Tecnología y Gestión Pública 
conjuntamente con el Ministerio de Educación de la provincia, y para esta 
edición participaron 350 proyectos de escuelas de Capital, Banda e interior.  
Asimismo, la FAyA estuvo presente con un stand informativo sobre la oferta 
académica, y trabajos de investigación que se llevan a cabo en esta institución. 
En tanto, la EAGG presentó en el área de Ciencias Sociales el trabajo 
"Crónicas de un pueblo: el conflicto entre lo urbano y rural". 
----------------------------------------------------   
Estudiantes de la EAGG, premiados en certamen (30/09) 
Días atrás, finalizando el mes de Agosto, alumnos de la Escuela de Agricultura, 
Ganadería y Granja participaron del “IX Certamen Intercolegial de Música y 
Danzas Folclóricas”, realizado en el Colegio Nacional Absalón Rojas. Nuestros 
estudiantes participaron como pareja de baile, y fueron galardonados con el 
tercer puesto. Felicitaciones de la comunidad FAyA para la Escuela y en 
especial para los jóvenes que se presentaron y fueron premiados con este 
galardón. 
----------------------------------------------------   
Encuentro de EFAs en la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja 
(14/10) 
Del 1 al 3 de Octubre se convocaron en las instalaciones de la EAGG, al 
rededor de 500 estudiantes de las Escuelas de la Familia Agrícola del interior 
de nuestra provincia, como también provenientes desde la vecina provincia de 
Salta.  
Durante estos días, trabajaron en torno a diferentes temáticas específicas que 
aquejan a las comunidades de estas escuelas, como son el cuidado del 
medioambiente, problemas territoriales, y la producción con valor agregado. 
----------------------------------------------------   
La EAGG participó de encuentro en San Luis (14/10) 
Los días 2, 3 y 4 de Octubre, se llevaron a cabo en la Escuela Normal "Juan 
Pascual Pringles" dependiente de la Universidad Nacional de San Luis, las 
Jornadas  de Enseñanza Inicial, Primaria y Media Preuniversitaria (J.E.M.U.), 
donde participaron distintas instituciones educativas del sistema 
preuniversitario a nivel nacional. 
En la ocasión, las docentes Laura Maldonado de Historia y Adrián Medina de 
Biología, pertenecientes a la EAGG presentaron el proyecto que participó en la 
Feria de Ciencia y Técnica de la provincia, en el área de Ciencias Sociales: 
"Crónicas de un pueblo: el conflicto entre lo urbano y lo rural". Mientras, en 
paralelo, se realizó la reunión de Directores de Escuelas dependientes de 
universidades. 
----------------------------------------------------   



Alumnos de la EAGG, colaboraron con estudiantes del Belén (27/10) 
El jueves 23 de Octubre, estudiantes de la Escuela de Agricultura, Ganadería y 
Granja, que depende de esta Facultad, compartieron una jornada con sus 
pares del Colegio Belén, para hablarles sobre su experiencia en un Club de 
Ciencia. Según informó la Vicedirectora de la EAGG Irma Zurschmitten 
“nuestros alumnos fueron a brindar asesoramiento sobre el funcionamiento, 
manejo y conformación de un Club de Ciencias”, los estudiantes que realizaron 
este asesoramiento, pertenecen al 4° y 5° año de la EAGG, ellos son: Carolina 
Pinto, Ángel Fili, Cristian Benítez, Federico Basualdo, y estuvieron 
acompañados por el profesor Adrián Medina. Este tipo de actividades, 
desarrolla en los estudiantes, el sentido del compañerismo y la colaboración. 
----------------------------------------------------   
Novedades en la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja (10/11) 
Viaje de Egresados 
Estudiantes de la EAGG partieron de viaje de egresados a Chapadmalal, 
durante una semana. Regresaron el lunes 3 de Noviembre con una experiencia 
muy positiva, ya que compartieron estadía con escuelas de todo el país.  
Viajaron junto a los Colegios San Roque y Giuseppe Tovini. Asimismo las 
autoridades de la Escuela destacaron que el viaje se pudo concretar gracias a 
la colaboración de la Comisión Municipal de El Zanjón, y del senador Gerardo 
Montenegro. La estadía se realizó en un complejo turístico de esa ciudad. 
Presentación en V Feria del Libro 
Estudiantes de la EAGG se presentaron en la V Feria Provincial del Libro, con 
una propuesta generada por ellos mismos, un libro de cuentos y poesías, 
titulado “Al Aire Libre”. Los alumnos que participaron de la presentación fueron 
Rocío Díaz y Yonathan Battan, acompañados por la Prof. Adriana Coman. Vale 
destacar que dos estudiantes que trabajaron para la generación de este 
ejemplar, asistirán a la Feria del Libro de Buenos Aires, en el año 2015.  
En paralelo, también desde la Escuela presentaron una obra de teatro absurdo, 
titulada “Actos sin palabras”, de Becket. La misma estuvo a cargo del alumno 
Ezequiel Mercado. 
Participación en 1° Congreso de Enseñanza y Tecnología 
Los docentes Laura Maldonado y Adrián Medina, pertenecientes a la Escuela 
de Agricultura, Ganadería y Granja, disertaron en el marco del 1° Congreso 
Nacional de Educación y Tecnología realizado en el FORUM los días 3 y 4 de 
Noviembre. En la ocasión los docentes presentaron el trabajo ya expuesto en 
las Jornadas de Enseñanza Inicial, Primaria y Media Preuniversitaria (J.E.M.U.) 
realizadas en San Luis, en el mes de octubre. El trabajo se titula: “Crónicas de 
un pueblo: el conflicto entre lo urbano y lo rural”. 
---------------------------------------------------- 
Entregaron más de 200 netbooks en la EAGG (21/11) 
El pasado martes 11 de Noviembre, alumnos y docentes de la Escuela de 
Agricultura, Ganadería y Granja (EAGyG), dependiente de la FAyA, recibieron 
netbooks como parte del Programa “Conectar Igualdad”. 
En este sentido, el establecimiento recibió un total de 219 netbooks destinadas 
a los alumnos y 40 a los docentes de los mismos, con los fines de desarrollar y 
mejorar sus actividades académicas en pos de la inclusión digital en la 
comunidad. 
---------------------------------------------------- 
 



EAGG en laboratorio de Alimentos FAyA (21/11) 
El jueves 13 de Noviembre, los estudiantes de 3° Año del Polimodal, asistieron 
a la Planta Piloto de la FAyA, para realizar una práctica de elaboración de 
productos lácteos (yogourt y queso). Lo hicieron en el marco de la materia 
Industrialización de Productos Lácteos Bovinos, dictada por el Ing. Manuel 
Sández. La práctica estuvo a cargo de la Ing. Sandra Martínez, a quien la 
Escuela agradece por su buena predisposición.  
Como cierre de la práctica, los estudiantes probaron los productos elaborados. 
---------------------------------------------------- 
Muestra Anual en la EAGG (09/12) 
El jueves 20 de Noviembre en la Escuela de Agricultura, Ganadería y Granja, 
dependiente de esta Facultad, se llevó a cabo la Muestra Anual donde 
docentes y alumnos exhibieron a través de sus proyectos, los trabajos 
realizados durante el ciclo lectivo. De esta manera, se dio por concretado, uno 
de los objetivos previstos en la planificación anual que realizan los docentes, 
con el propósito de articular la práctica con la teoría. Asimismo esta ocasión, 
sirvió para que las áreas evalúen los trabajos realizados por los alumnos. 
Desde la unidad curricular Música, los alumnos mostraron sus talentos; y desde 
Educación Física demostraron sus habilidades y destrezas, realizando una 
coreografía. 
---------------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
 
 



PARTICIPACIONES INSTITUCIONALES 
 
El decano participó de reuniones interinstitucionales (10/03) 
Los días 26 y 27 de Febrero, el Decano Ing. José Salgado, participó de la 
reunión que se llevó a cabo en la ciudad de Mendoza, entre representantes del 
INTA, AUDEAS y CONADEV, con el propósito de evaluar Proyectos. Se contó 
con la presencia de los integrantes del Comité del Convenio, los representantes 
del INTA y los miembros de los Proyectos. 
En tanto que el 28 de Febrero se reunió el Comité del Convenio para tratar un 
extenso orden del día, haciendo hincapié en el aumento de presupuesto del 
INTA. De esta manera, se destaca el trabajo mancomunado en todo el país, de 
los intervinientes de estos proyectos, como también la calidad de la producción 
científica de los mismos; y lo más importante, la gran formación de recursos 
humanos en los becarios estudiantes universitarios que participan, lográndose 
el ingreso de algunos en el INTA, al finalizar sus estudios. 
Por otra parte, el 5 de Marzo el Ing. Salgado, en su rol de Presidente de 
Audeas, asistió a un encuentro en la SPU, junto al Decano de Entre Ríos 
(UNER) Sergio Lassaga, con la coordinadora de la Dirección de Calidad 
Universitaria, Lic. Mariana Fernández, y el secretario Ing. Juan M González 
Morales, lográndose los convenios sobre Seguridad e Higiene para las 
Facultades de AUDEAS y los Proyectos Doctorar de Agronomía, para el 
fortalecimiento de las Carreras, con apoyo económico para los mismos. 
---------------------------------------------------- 
Autoridades de la FAyA acompañaron celebración de la Mujer (10/03) 
En conmemoración del día internacional de la Mujer, la Universidad Nacional 
de Santiago del Estero realizó el viernes 7 de Marzo, una mesa panel, seguida 
de un brindis, en el SUM de la Escuela para la Innovación Educativa. A dicho 
evento, asistieron el Vicedecano de la FAyA Dr. José Maidana, y el Secretario 
Académico Ing. Luis García. 
Durante el debate se trataron diferentes temáticas relacionadas a la vida 
cotidiana de la mujer, en esta institución educativa universitaria, desde 
diferentes enfoques. En representación a una de estas miradas, participó de la 
mesa, la Dra. Mónica Nazareno, docente de nuestra Unidad Académica. 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó en reunión de AUDEAS (26/03) 
Días atrás, en el Rodeo -Catamarca- se llevó a cabo el plenario de la 
Asociación Universitaria de Educación Agropecuaria Superior (AUDEAS). El 
mismo contó con la presencia de autoridades de la secretaría de Políticas 
Universitarias, entre ellas la Lic. Mariana Fernández que abordó la temática de 
higiene y seguridad. Y la Dra. Marcela Corbeto del Consejo de Universidades, 
quien es la encargada de evaluar la acreditación de la carrera de Agronomía. 
Por la FAyA, estuvo presente el Decano Ing. José Salgado, quién informó “se 
aprobaron proyectos para el fortalecimiento de los sistemas de Seguridad e 
Higiene para las Facultades de Agronomía de todo el país, a fin de 
complementar las tareas y estar preparados para la Acreditación”.   
---------------------------------------------------- 
Se realizó el Acto de Apertura del Ciclo 2014 en la UNSE (26/04) 
En la mañana del 19 de Marzo, se llevó a cabo en el Paraninfo un acto para dar 
inicio a las actividades del corriente año, y la bienvenida a los alumnos 



ingresantes. La sala estuvo colmada, con la presencia de autoridades, 
docentes, personal no docente, alumnos, ingresantes y público en general. 
---------------------------------------------------- 
El Decano asistió a Reunión Internacional de la OPAQ (14/04) 
Del 7 al 9 de Abril se llevó a cabo en Buenos Aires la Primera “Reunión 
Regional sobre Educación en la Aplicación Responsable del Conocimiento 
Referido a Químicos de Uso Dual”, de la cual participaron representantes de 22 
países de la región, además de autoridades de la Secretaría Técnica de la 
OPAQ (Organización para la Prohibición de las Armas Químicas), en 
representación de AUDEAS, asistió el Decano de la FAyA Ing. José Salgado.  
La Reunión corresponde a un proyecto nacional sobre educación en el uso 
responsable y seguro de las Ciencias y Tecnologías Químicas, y lo lleva 
adelante Cancillería junto al Ministerio de Educación de la Nación, a través de 
la Secretaría de Políticas Universitarias. El mismo involucra a las Universidades 
para capacitar a los futuros profesionales en las áreas de Química, y divulgar 
los alcances de la Ley 26.247 que regula el uso de estas sustancias por parte 
de las empresas del sector industrial y laboratorios. El objetivo es promover el 
conocimiento al servicio del desarrollo científico, económico y social. 
La ceremonia de apertura estuvo copresidida por el Secretario General de la 
Organización para la Prohibición de las Armas Químicas (OPAQ), Ahmet 
Üzümcü; la Subsecretaria de Política Exterior, Embajadora María Carolina 
Perez Colman; y el Secretario de Políticas Universitarias del Ministerio de 
Educación, Ing. Aldo Luis Caballero. 
---------------------------------------------------- 
Decano se reunió con titular de Políticas Universitarias (05/05) 
El jueves 24 de Abril, el Ing. José Manuel Salgado en su rol de presidente de 
AUDEAS se reunió con el Secretario de Políticas Universitarias Dr. Aldo Luis 
Caballero, quien le informó de varios avances con respecto a las solicitudes de 
las Carreras de Ingeniería Agronómica del país. Entre ellas, se destaca la 
próxima aprobación de los primeros 10 proyectos presentados al programa 
Agrovalor; por otro lado, se comunicó el incremento de plazas para la beca 
Delta G de 2.000 a 2.700, lo que propiciará que numerosos estudiantes de 
Ingeniería, concluyan su carrera. Asimismo, las carreras de Agronomía, 
próximamente contarán con los fondos de los proyectos de Seguridad e 
Higiene presentados. Finalmente a contraparte, el Decano solicitó a la SPU, 
mayor participación y apoyo en ámbitos como el MERCOSUR Educativo y el 
PEA2. 
---------------------------------------------------- 
Importante encuentro de autoridades agropecuarias de la región (05/05) 
El Decano de la FAyA Ing. José Salgado, en su carácter de presidente pro 
tempore del Foro de Decanos del MERCOSUR ampliado con Chile y Bolivia, 
participó el viernes 25 de Abril de la reunión realizada en Colonia-Uruguay, del 
Consejo Agropecuario del Sur (CAS). Dicha entidad, fundada en 2003, es un 
organismo conformado por los Ministros de Agricultura de Argentina, Bolivia, 
Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay, cuyo objetivo es la articulación del sistema 
agropecuario de la Región y la coordinación de acciones en políticas públicas 
para el sector. 
Durante esta ocasión, se puso de manifiesto que el mundo en el 2.050 tendrá 
unos 10.000 millones de habitantes que necesitarán alimentarse, por lo que 
desde nuestra región, se debe estar preparados para afrontar ese desafío, en 



lo que respecta a Recursos Naturales y Humanos. En este sentido, los 
presentes reconocieron la responsabilidad de formar profesionales en tal 
sentido y que los países deben producir para esa demanda. Ante ello, 
destacaron que “es necesario generar Redes de Articulación”. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA acompañó el 41° Aniversario de la UNSE (20/05) 
En el marco de celebraciones por un nuevo aniversario de nuestra universidad, 
la Facultad de Agronomía y Agroindustrias junto a las demás dependencias de 
la UNSE, acompañaron los actos realizados por una nueva colación de grados 
y el reconocimiento a jubilados y personal con 25 años de trabajo 
ininterrumpido en esta Casa de Altos Estudios. El día viernes 9 de Mayo en 
horas de la mañana, se llevó a cabo la 76° Colación de Grados de las cuatro 
unidades académicas, y la FAyA contó con 13 egresados. 
De la carrera de Ingeniería Agronómica: Colombrero, Fernanda de los Milagros; 
Rivero, Guillermo Alejandro; Ybarra, Ramón Abel;  
De Ingeniería en Alimentos: Amin, María Soledad; Aranda, Daniel Eduardo; 
Pinto, Yuliette Jorgelina; Retondo Ayunta, Sebastián Eduardo; Tejera, Lucrecia 
Valeria; 
De Licenciatura en Química: Arévalo, Mariela Verónica;  
De Profesorado en Química: Argañaraz, Hilda Mariela; Castillo, Sara del Valle 
Del Profesorado en Química para la Enseñanza Media y Superior: Chazarreta, 
Liana Elizabeth; Fiori, Viviana Yanet. 
En tanto que en horas de la tarde, se llevó a cabo el acto central por el 
aniversario de la UNSE, ocasión en la que se homenajeó al personal de esta 
casa de altos estudios. Desde la Facultad, se reconoció por 25 años de 
trayectoria a: Eduardo Ismael Gonzalez (EAGG), Sara Magdalena Macias 
(FAyA), Beatriz del Carmen Fachini (EAGG), Carlos Orlando Burgos (EAGG), 
Walter Rafael Díaz (EAGG), Humberto Antonio Herrera (FAyA), Esther Celina 
Casenave (FAyA), Beatriz López de Mishima (FAyA). 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó de reunión INTA-AUDEAS-CONADEV (20/05) 
El Ing. José Manuel Salgado regresó con varias novedades positivas, tras el 
encuentro de representantes del INTA, AUDEAS y CONADEV en Tandil. 
Según comentó el Decano, “a la reunión del Comité asistieron el Presidente del 
INTA, Ing. Francisco Anglesio y el Director Nacional, Ing. Eliseo Monti, quienes 
escucharon atentamente nuestras proposiciones y el resultado de la evaluación 
del Proyecto y propuestas a futuro de los Talleres Regionales, para comenzar 
nuevamente con las rondas de selección de temas por regiones”.  
Por otro lado explicó que “en el MINAGRI se presentó solicitud al Ministro para 
fondos, con el propósito de que los alumnos asistan al INTA EXPONE que se 
realizará en Misiones, y existen altas probabilidades de acceder al mismo”. 
El Ing. Salgado informó que luego participaron de una Jornada Ganadera 
donde los técnicos extensionistas del INTA, destacaron que los resultados 
expuestos en las charlas hubieran sido difíciles de lograr, sin la participación de 
los alumnos becarios IAC, convirtiéndose éstos en un excelente nexo entre la 
investigación a campo y los extensionistas. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA participó en encuentro de Emprendedorismo (16/06) 
Los días 22 y 23 de Mayo, se llevó a cabo en la ciudad de Buenos Aires el 
Encuentro Regional de Educación Emprendedora en el medio universitario, en 



el marco del Programa Regional de Emprendedorismo e Innovaciones en 
Ingeniería (PRECITyE). En el cual participaron el Decano de la FAyA Ing. José 
Manuel Salgado, en su carácter de presidente de AUDEAS, y el Director del 
Área de Egresados Ing. Martín Scrimini. Cabe resaltar que con la presencia del 
presidente de AUDEAS, quedaron incluidas en este programa, las carreras de 
Ingeniería Agronómica. 
---------------------------------------------------- 
Exitoso VII Congreso Nacional de Ingenieros Agrónomos (16/06) 
Los días 5 y 6 de Junio en el Forum de nuestra ciudad, se llevó a cabo el VII 
Encuentro Nacional de Ingenieros Agrónomos, con gran participación (más de 
600 inscriptos) de estudiantes e Ingenieros de todo el país y países vecinos. 
Asimismo, se contó con la presencia de autoridades de diferentes áreas 
vinculadas a esta temática, tanto a nivel municipal, nacional e internacional y 
por supuesto de la FAyA, acompañando este importante evento. El encuentro 
sirvió para reflexionar sobre la responsabilidad de los Ingenieros Agrónomos en 
la sustentabilidad agroalimentaria y forestal. 
---------------------------------------------------- 
Se conmemoró el Día de la Ingeniería (16/06) 
El día 6 de Junio en la tarde, se llevó a cabo en el Salón de Eventos del Predio 
del Consejo de Profesionales de la Ingeniería y Arquitectura, el acto central por 
el Día de la Ingeniería, el cual contó con la presencia de invitados especiales 
de instituciones, como también de afiliados que en la ocasión, serían 
reconocidos como vitalicios, como el caso del Decano Ing. José Salgado. 
También estuvieron presentes sus familiares y público en general. 
---------------------------------------------------- 
Se crea la Red de Corresponsales de Facultades de Ingeniería del país 
(16/06) 
El miércoles 11 de Junio en el Ministerio de Educación de la Nación, se llevó a 
cabo el lanzamiento de la Red de Corresponsales, a cargo del Ing. Daniel 
Morano coordinador del  Plan Estratégico de Formación de Ingenieros (PEFI), 
impulsado por la Secretaría de Políticas Universitarias, perteneciente al 
Ministerio de Educación de la Nación. 
Esta Red, surge del PEFI y a través de ella, se pretende conocer y difundir 
información sobre programas, proyectos, actividades e investigaciones 
realizadas en el marco del PEFI. 
Desde la FAyA, participó en carácter de corresponsal, la Lic. Marta Mansilla 
integrante del Área de Comunicación de esta Unidad Académica, y el Decano, 
en su rol de presidente de AUDEAS, quién aprovechó la ocasión para expresar 
el apoyo desde este organismo para la concreción de una Red tan valiosa 
como ésta, que servirá para ampliar los conocimientos a cerca de las 
actividades que realiza cada Facultad de Ingeniería del país. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA, presente en el INTA Expone-Misiones (30/06) 
Del 27 al 29 se llevó a cabo en la ciudad de Posadas, Misiones, una nueva 
edición del INTA Expone, la cual contó con una numerosa delegación desde 
esta Facultad, encabezada por el Decano Ing. José Salgado. 
La experiencia fue aprovechada por más de 50 estudiantes de la FAyA, que 
gracias al apoyo de esta Unidad Académica pudieron participar. 
---------------------------------------------------- 
 



Se realizó nueva reunión de CODINOA (11/07) 
El pasado 27 de Junio se llevó a cabo en la ciudad de Salta, la reunión del 
Consejo de Decanos de Ingeniería del Noroeste Argentino (CODINOA), para 
tratar diferentes temáticas que hacen a la región. Al encuentro, se hicieron 
presentes el Decano de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología de la 
Universidad Nacional de Tucumán, Ing. Sergio José PaganiI; el Decano de la 
Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional de Jujuy, Ing.Gustavo Lores; 
el Decano de la Facultad de Tecnología y Ciencias Aplicadas de la Universidad 
Nacional de Catamarca, Ing. Carlos Humberto Savio; el Decano de la Facultad 
de Ingeniería de la Universidad Nacional de Salta, Ing. Edgardo Ling Sham; y 
desde la UNSE, participaron el Decano de la Facultad de Ciencias Exactas y 
Tecnologías, Ing. Héctor Rubén Paz; la Vicedecana de la Facultad de Ciencias 
Forestales, Ing. Elsa Ibarra de Gómez y el Vicedecano de la Facultad de 
Agronomía y Agroindustrias, Dr. José Francisco Maidana. 
---------------------------------------------------- 
Nuevo encuentro de autoridades de AUSAL (04/08) 
Los días 7 y 8 de Julio, en la ciudad de Buenos Aires, se llevó a cabo la 
Reunión Ordinaria del Comité Ejecutivo de AUSAL. De la misma participaron 
los miembros del Comité Ejecutivo y Responsables de Unidades Académicas 
miembros (UNLu; UNCuyo; UNQ; UNMdP; UNL; UNSE; UNER; UNS). 
Estuvieron presentes por la FAyA, las Dras. Nora Pece y Gabriela Qüesta, 
Secretaria y Vocal, respectivamente.  
Durante las jornadas, se trataron los temas previstos en el orden del día, entre 
ellos, la organización de la Comisión de Representantes de Unidades 
Académicas (CRUA), que estará a cargo de la nueva representante de la 
UNLu. También se acordó solicitar formalmente al CONFEDI que la AUSAL 
sea considerada para intervenir en el tratamiento de temas propios de la 
especialidad, sobre todo en lo referido a nuevos estándares para la 
acreditación. Además se definieron las fechas de los próximos cursos de grado, 
en lo que resta del año. 
---------------------------------------------------- 
Se dictó Curso de Control de Calidad de Miel y Propóleos (19/08) 
El Centro de Investigaciones Apícolas (CEDIA), dependiente de esta Facultad, 
realizó días atrás la capacitación N° 35 sobre Control de Calidad de Miel y 
Propóleos. El mismo estuvo destinado a representantes de organismos 
oficiales, empresas privadas, apicultores, productores, subproductores y 
profesionales de industrias usuarias de la miel y propóleos como materia prima. 
El curso se llevó a cabo del 6 al 8 de Agosto, y contó con participantes (desde 
productores apícolas hasta analistas de laboratorios y médicos veterinarios) de 
distintas provincias (Córdoba, Bs. As., Mendoza, Jujuy, Neuquen), como así 
también del vecino país de Paraguay, en el caso del titular del SENACSA 
(entidad par al SENASA). 
---------------------------------------------------- 
3° Reunión de CODINOA, en la FAyA (19/08) 
El pasado 8 de Agosto se llevó a cabo en la sede de la FAyA en El Zanjón, la 
3° Reunión Anual del Consejo de Decanos de Ingeniería del NOA, y en la 
ocasión se reunieron los Decanos, Secretarios de Ciencia y Técnica, 
Secretarios Académicos y Secretarios de Extensión, entre otras autoridades de 
las cinco Universidades Nacionales del NOA (Jujuy, Salta, Tucumán, 
Catamarca y Santiago del Estero). 



---------------------------------------------------- 
Se llevó a cabo reunión de AUDEAS (01/09) 
Los días 14 y 15 de Agosto, se realizó en la Facultad de Agronomía de la UBA, 
la segunda reunión del año de la Asociación Universitaria de Educación 
Superior Agropecuaria. Durante la misma, trabajaron de manera paralela, los 
Decanos y Secretarios Académicos de las Facultades presentes. 
Entre los Decanos, trataron temas como: las Definiciones sobre el  Proceso de 
acreditación y  evaluación externa; PEA2: Estado del mismo y acciones; 
MINAGRI: informe INTA-AUDEAS-CONADEV; SPU: Participación de miembros 
de Calidad Universitaria. Proyectos Higiene y Seguridad. Doctorar. Campos 
experimentales. Programa Delta G y otros, Estado de las gestiones realizadas 
e informe de los referentes del SPU; CU Estado del trámite de Ingeniería 
Agronómica; SENASA: se propuso invitar a un referente para poder iniciar 
acciones como el IAC bajo convenio de colaboración. Finalmente se eligieron 
Vicepresidente y Vocales vacantes, además del Representante ante el IAC. 
Por su parte, los Secretarios Académicos trabajaron sobre el tema de 
acreditación y documento de autoevaluación; Preparación al plenario un 
informe detallado del tema; la organización de acuerdos para movilidad de 
estudiantes entre Facultades de Agronomía de Argentina, y otros. 
---------------------------------------------------- 
El Decano asistió a variados encuentros por AUDEAS (15/09) 
Los días 4 y 5 de Septiembre el Decano Ing. José Salgado participó en la 
ciudad de Buenos Aires de reuniones con diferentes organismos, en su 
carácter de Presidente de Asociación Universitaria de Eeducación 
Agropecuaria Superior. Asimismo, en la ocasión fue presentado el Ing. Germán 
Cassetta, como Vicepresidente de la mencionada organización. 
Secretaría de Políticas Universitarias 
En reunión de Presidente y Vicepresidente de AUDEAS con el Dr. Aldo 
Caballero, titular de la Secretaría de Políticas Universitarias, pudieron dialogar 
sobre la situación universitaria en general, y de la presentación de proyectos de 
fortalecimiento para las Unidades Académicas. En este sentido Caballero hizo 
hincapié en que los mismos deben mostrar parámetros ciertos de evolución de 
desempeño y resultados finales. 
En otro orden de cosas, expresó su apoyo para los campos experimentales. A 
estos efectos, se solicitó a las Facultades un relevamiento exhaustivo de las 
existencias en infraestructura y equipamiento de los mismos, para luego en un 
taller a efectuar en el Ministerio, poder definir las pautas y montos de apoyo, de 
acuerdo al estado de los grupos que se conformen y la envergadura de los 
pedidos. 
Sobre los proyectos Doctorar y Seguridad e Higiene, se conocerán luego del 
20, los fondos respectivos, en función a cada necesidad.  
SENASA 
Asimismo se realizó una reunión con autoridades del SENASA, que resultó ser 
muy positiva, anunciando la firma de un Convenio entre AUDEAS y SENASA 
que se prevé concretar posteriormente. El mismo consiste en ofrecer 
capacitaciones e investigación.  
Desde AUDEAS se trabajará en las 14 regionales, para la implementación de 
los Cursos de capacitación. Cabe señalar que la FAyA fue seleccionada y 
oportunamente se conocerán los temas. 
 



INTA-AUDEAS-CONADEV (IAC) 
En tanto, el día viernes 5, se reunió el Comité integrado por representantes del 
INTA, AUDEAS y CONADEV, y se integraron los nuevos representantes de 
esta última. A quienes se los puso al tanto de la situación actual del IAC. En la 
oportunidad, se hizo presente el Director Nacional del INTA Ing. Eliseo Monti, 
quien recalcó la importancia que posee esta articulación para el INTA y los 
productos logrados. En la actualidad hay 60 becarios activos estudiantes y 8 
becas de formación de egresados, que ingresaron al INTA provenientes del 
convenio. En tanto, y con respecto a este sistema de becas, existen unas 115 
publicaciones y presentaciones a congresos de todo tipo, lo que denota la gran 
producción científica a través de este convenio. 
En este marco de trabajo compartido, se comenzará con Talleres regionales 
para definir nuevas líneas para la presentación de proyectos. 
PEA2 
En relación al Plan Estratégico Agroalimentario y Agroindustrial (PEA2), se 
comenzaron a organizar Mesas sectoriales, difundiéndose los efectos de los 
mismos. 
---------------------------------------------------- 
Acto de Colación N° 77 (15/09)                                                                            
El viernes 5 de Septiembre se llevó a cabo en el Paraninfo de la UNSE, la 77° 
Colación de Grado, y para la ocasión la Facultad de Agronomía y 
Agroindustrias contó con seis flamantes egresados. 
El acto fue presidido por la Rectora Lic. Natividad Nassif; acompañada del 
Vicerrector Dr. Carlos López; la Decana de la Facultad de Humanidades, 
Ciencias Sociales y de la Salud Mg. María M. Arce de Vera; la Vicedecana de 
la Facultad de Ciencias Forestales Lic. Elsa Ibarra de Gómez; el Vicedecano de 
la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnologías Ing. Pedro Juvenal Basualdo y 
el Vicedecano de la Facultad de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias Dr. 
José Maidana. 
Como parte de la institución, dio su discurso de despedida a los egresados, el 
Secretario Académico de la FAyA Ing. Luis García. 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó de importante reunión por el PEA2 (30/09) 
El pasado 18 de Septiembre en la ciudad de Buenos Aires, se llevó a cabo una 
mesa de diálogo entre autoridades de diferentes entidades del agro, para tratar 
temáticas relacionadas a la producción de algodón en el país, en el marco de 
actividades del Plan Estratégico Agroalimentario y Agroexportador (PEA2). La 
misma contó con la presencia del Subsecretario de Agricultura del Ministerio de 
Agricultura, Ganadería y Pesca, Ing. Agr. Juan Carlos Maceira, el Presidente 
de la Comisión de Agricultura y Ganadería de la Cámara de Diputados M.V. 
Luis Basterra, el Coordinador del PEA el Ing. Agr. José Luis Pérez, Autoridades 
provinciales del NOA y NEA, además de funcionarios de la Cámara 
Algodonera, Exportadores, Productores y AUDEAS, encabezada por el Decano 
Ing. José Salgado, como presidente de la misma. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó el lanzamiento del Rally Latinoamericano de Innovación (30/09) 
Los días 17, 18 y 19 de Septiembre se llevó a cabo en Tucumán, el II Congreso 
Argentino de Ingeniería (CADI) 2014, el cual contó con asistentes de todas las 
carreras de Ingeniería del país, representando 101 Facultades de Ingeniería. El 
mismo se realizó con el apoyo de la Secretaría de Políticas Universitarias, y 



estuvo presente su titular el Ing. Daniel Morano, para difundir algunos objetivos 
del Plan Estratégico de Formación de Ingenieros, entre los que se destacó el 
lanzamiento del Rally Latinoamericano de Innovación. En la oportunidad, las 
autoridades de las Facultades de Ingeniería de la UNSE estuvieron presentes, 
junto al nutrido público, comprendido entre más de 2.000 profesionales, 
estudiantes y empresarios de todo el país. 
---------------------------------------------------- 
Se realizará Foro de Decanos de Agronomía del MERCOSUR Ampliado 
(30/09) 
Como fuera anunciado tiempo atrás por el Decano de la Facultad, Ing. José 
Salgado, los próximos 6, 7 y 8 de Noviembre en la ciudad de Paraná se 
realizará el XVII Foro de Decanos de Facultades de Agronomía del 
MERCOSUR, Bolivia y Chile, bajo el lema “La Academia, pilar fundamental del 
Desarrollo Agropecuario de la Región”, orientado a tratar sobre las 
producciones originarias de la Agricultura Familiar. 
Entre los objetivos de este importante Foro se encuentran: Generar una 
cátedra abierta itinerante sobre cambio climático; Incentivar la creación de 
programas de Post Grado presenciales, virtuales y mixtos en las Universidades 
acreditadas, fomentando el intercambio de Profesores y doctorandos. De este 
Foro participarán Decanos y Directores de Carreras de las Facultades y 
Carreras miembros. 
---------------------------------------------------- 
Se inauguró Centro de Investigación del CONICET en sede de El Zanjón 
(30/09) 
El martes 30 de Septiembre por la mañana, quedó inaugurado el Centro de 
Investigaciones y Transferencia de Santiago del Estero (CITSE) en El Zanjón, 
ante la presencia del titular del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas 
y Técnicas (CONICET), Dr. Roberto Carlos Salvarezza, la Ministra de 
Educación de la Provincia Dra. Mariela Nassif, autoridades de Ciencia y 
Tecnología de la Provincia, las máximas autoridades del Rectorado de la UNSE 
y las Unidades Académicas; por la FAyA, se contó con la participación del 
Vicedecano y Secretarios. 
---------------------------------------------------- 
Se realizó el 1° Rally Latinoamericano de Innovación (27/10) 
Los días 17 y 18 de Octubre, se llevó a cabo en la Sede del Parque Industrial, 
el 1° Rally Latinoamericano de Innovación, una actividad destinada a 
estudiantes, profesionales, administrativos, y todo aquel interesado en trabajar 
durante 30 horas, en una competencia internacional e interdisciplinaria, para la 
práctica en la búsqueda de soluciones innovadoras a problemas reales de la 
región. 
Se conformaron 6 grupos de trabajo. La mayoría estuvieron durante las 30 
horas en las instalaciones de la FCEyT y la FAyA, para trabajar en los desafíos 
elegidos. En horas de la mañana del 18, comenzaron a concluirlos y preparar 
los videos, con los cuales debían presentarlos. A la hora indicada, subieron sus 
propuestas a la web, para ser evaluadas. Y luego de una espera con gran 
ansiedad, se conocieron los resultados. 
Los ganadores fueron: el grupo ILUMINATE, que ganó el 1º puesto a la 
Innovación, y el grupo AGKM, 1º puesto por Impacto Social. El Grupo Iluminate 
fue conformado por: María Florencia Kvpil, Raúl Alfredo Castillo, Patricia 
Daniela Neme, Edgardo Nieto Castro, Fernando Nieto Castro, David Alberto 



Paz, Javier Salvador Rampulla, Enzo Rojas, María Inés Rojas, y la Ing. Karina 
Gabriela Suárez y el grupo AGKM por: Lucas Ayunta, Ivan Espindola, Alejandro 
Martín Gvupalli, Luis Emanuel Trejo. Felicitaciones a los flamantes ganadores. 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó de encuentro internacional sobre la tuna (27/10) 
El martes 21 de Octubre se dio inicio a la “IV Reunión Internacional para el 
Aprovechamiento integral de la Tuna”, en el Centro Cultural San Martín, de la 
Ciudad de Termas de Río Hondo. 
Para dar inicio a las actividades, participaron del acto de apertura, el Ing. Martín 
Lázaro de la Subsecretaría de Valor Agregado y Nuevas Tecnologías, 
perteneciente a la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca, PROCAL, el 
Arq. Miguel Roberto Mukdise, Intendente local, el Director Gral. de Agricultura y 
Ganadería, Ing. Enrique Oberlander, el Vicerrector de la UNSE, Dr. Carlos 
López, el Decano de la FAyA, Ing. José Manuel Salgado, y la Ing. Judith 
Ochoa, docente de la FAyA y principal referente en investigación de la tuna. 
---------------------------------------------------- 
Entrega de premios del Rally Latinoamericano de Innovación (10/11) 
El lunes 27 de Octubre por la tarde, se hizo la entrega de premios a los dos 
grupos ganadores del Rally Latinoamericano de Innovación. Para la entrega de 
los mismos, estuvieron presentes la Rectora Lic. Natividad Nassif, el Decano 
de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnologías Ing. Héctor Paz y los 
Vicedecanos de Ciencias Forestales Lic. Elsa Ibarra y de nuestra Facultad Dr. 
José Maidana. 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó de la 56° Reunión del CONFEDI (10/11) 
Del 29 al 31 de Octubre se llevó a cabo en nuestra ciudad, la 56° Reunión 
Plenaria del Consejo Federal de Decanos de Ingeniería (CONFEDI), y el Ing. 
José Salgado participó en representación de la Facultad y particularmente de la 
carrera de Ingeniería en Alimentos, que integra este Consejo. 
Durante los tres días, se trabajó en diferentes comisiones como Enseñanza, 
Relaciones Internacionales, Ciencia y Tecnología, Extensión y Transferencia, 
entre otros. El propósito de este trabajo, es plantear lineamientos en base a los 
cuales realizar actividades coordinadas entre las carreras miembro. 
---------------------------------------------------- 
Taller de Áreas de Comunicación del CONFEDI (10/11) 
En el marco de la 56° Reunión Plenaria, el día miércoles se realizó un taller de 
Áreas de prensa de las Facultades miembro. 
Durante la reunión, se compartieron materiales, objetivos y experiencias. Y se 
trabajaron en conjunto una serie de propuestas que, posteriormente, fueron 
discutidas y aprobadas en Plenario de la organización. 
---------------------------------------------------- 
Participación de la FAyA en Foro del MERCOSUR ampliado (10/11) 
Del 5 al 7 de Noviembre en Paraná se llevó a cabo la 3º Reunión Anual de 
AUDEAS (Asociación Universitaria de Educación Agropecuaria Superior), y 17° 
Reunión del Foro de Decanos de Agronomía del MERCOSUR, Bolivia y Chile. 
Ocasión en la que se reunieron Decanos representantes de las Facultades de 
Agronomía de los países involucrados, a la cual asistió el Ing. José Manuel 
Salgado, en su carácter de Presidente de AUDEAS y del Foro del 
MERCOSUR, asimismo participaron docentes de la FAyA y la Directora de 



Ciencia y Técnica, Ing. Ada Albanesi. 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó de reunión interinstitucional (21/11) 
El pasado 13 de Noviembre, el Ing. José Manuel Salgado participó en Córdoba 
como presidente de AUDEAS, del taller Regional INTA AUDEAS CONADEV, 
de la región Centro Sur 1. Participaron del mismo, representantes de estas 
instituciones de las provincias de Córdoba, La Pampa, San Luis, Río Negro. 
---------------------------------------------------- 
El Decano participó en reunión INTA-AUDEAS-CONADEV (09/12) 
En su rol de presidente de AUDEAS, el Decano participó el 27 de Noviembre 
en Neuquén, de reunión para la evaluación de proyectos del INTA, AUDEAS, 
CONADEV (I.A.C.). La misma contó con la presencia además, de los 
representantes del INTA EEA Alto Valle, las Facultades de Ciencias Agrarias 
de la Universidad Nacional de Comahue y de Rio Negro.  
En dicha ocasión hubo gran cantidad de proyectos presentados, que en su 
mayoría resultaron aprobados y de buen nivel. El Decano expresó “se destaca 
el compromiso de las instituciones, que hacen posible esta importante tarea 
interinstitucional y de altísima pertinencia para la región”. 
---------------------------------------------------- 
Se reunieron representantes del Foro del MERCOSUR con REDPA (09/11) 
Durante los primeros días de Diciembre, en Santiago de Chile se llevó a cabo 
una reunión entre la Red de Coordinación de Políticas Agropecuarias (REDPA) 
del Consejo Agropecuario del Sur (CAS), y el Foro de Decanos de Facultades 
de Agronomía del MERCOSUR, Bolivia y Chile, a los fines de continuar con las 
tareas para articular acciones conjuntas. El Decano participó de la reunión 
como presidente de AUDEAS. 
---------------------------------------------------- 
Fueron nombrados profesores eméritos, tres docentes de la FAyA (09/12) 
En un emotivo acto, y con la presencia de representantes de toda la comunidad 
universitaria, autoridades de la UNSE hicieron entrega de las designaciones 
como Profesores Eméritos a los doctores Carlos Zurita; José Andrés Rivas (de 
la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud); Beatriz Alicia 
López de Mishima, Humberto Antonio Herrera y a Horacio Tacashi Mishima (de 
la Facultad de Agronomía y Agroindustrias), nombrados por el Honorable 
Consejo Superior a propuesta de los respectivos Consejos Directivos de las 
Facultades a las que pertenecen. 
---------------------------------------------------- 
El Decano recibió premio de Revista Campo para Todos (30/12) 
La revista Campo para Todos, distingue año a año a personalidades o 
entidades con el propósito de reconocer públicamente sus esfuerzos y logros 
en el sector productivo santiagueño. En esta edición 2014, dicha revista otorgó 
al Decano Ing. José Manuel Salgado, una distinción en la Categoría 
Reconocimiento a la Gestión Institucional. 
---------------------------------------------------- 
Aniversario de la FAyA (30/12) 
El 18 de Diciembre de 1984, y dando cumplimiento a la Resolución del Consejo 
Superior Provisorio Nº 75, se conformaba la UNSE en Facultades. Esto 
cimentaba la construcción de una institución de alto nivel, donde la Facultad de 
Agronomía y Agroindustrias aportaría desde un comienzo calidad educativa y 
fuerte compromiso con el medio. 



---------------------------------------------------- 
La FAyA integra nueva asociación interinstitucional 
Fueron designados el 18 de Diciembre por el Decano, a través de la Res.FAA 
N°777/14, los Ingenieros Enrique Lobos, y Pablo Moggio, para representar a 
esta Unidad Académica ante la Comisión Provincial de Sanidad Vegetal 
(COPROSAVE).  
La convocatoria para ello, fue efectuada por la Subdirección de Agricultura y 
Ganadería de la Provincia, a los efectos de conformar una Comisión que tendrá 
por finalidad brindar un espacio de discusión que permita analizar, elaborar e 
implementar políticas fitosanitarias a nivel provincial, lo cual se relaciona con 
las actividades académicas y de investigación que se desarrollan en esta 
Facultad. 
Por lo que desde la FAyA, se les desea éxitos en las nuevas gestiones que 
emprenderán durante el año próximo. 
---------------------------------------------------- 
Personal del CEDIA capacitó a productores en Chaco 
El 18 de Diciembre, en la sede de la Asociación Rural de Basail-Chaco, los 
Técnicos Mariana Mazzola y Ariel Rojas del Centro de Investigaciones Apícolas 
perteneciente a la FAyA, brindaron una capacitación sobre calidad de miel, 
polen, propóleos y elaboración de subproductos apícolas. La misma estuvo 
destinada a productores del sector, y participaron desde las zonas aledañas e 
incluso otros puntos del país. 
---------------------------------------------------- 



GESTIÓN 
 
Asumieron nuevas autoridades en la FAyA (16/06) 
El lunes 9 de Junio se llevó a cabo un cálido y sencillo acto en la Escuela de 
Agricultura, Ganadería y Granja, para efectuar el nombramiento de nuevas 
autoridades, para la dirección de la mencionada escuela, y administración en la 
FAyA. 
De esta manera, y por aprobación del Honorable Consejo Superior a la solicitud 
del Consejo de Facultad (Res. CDFAA N° 019/14), fue designado al Ing. 
Alberto Oscar Morales, a partir del 1 de Junio, como Director de la Escuela de 
Agricultura, Ganadería y Granja que depende de esta Facultad. Asimismo, a 
través de la Resolución de Facultad N° 282/14, fue designo el CPN. Javier 
Alexandro, como Secretario Administrativo de esta Unidad Académica, también 
desde el 1 de Junio del corriente. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA homenajeó a los Agrónomos en su día (19/08)                                                    
Este miércoles 6 de agosto, Día del Ingeniero Agrónomo y Médicos Veterinario, 
la Facultad de Agronomía y Agroindustrias en un emotivo acto homenajeó a 
sus egresados de la carrera de Ingeniería Agronómica que cumplieron más de 
30 años de recibidos. Entre los presentes, se encontraron las autoridades 
máximas de la UNSE y representantes de organismos oficiales nacionales y 
provinciales; además de egresados, docentes, familiares, y amigos.  
Presidieron el acto la Rectora Lic. Natividad Nasiff, el Decano Ing. José 
Salgado y el Vicedecano Dr. José Maidana. El encargado de abrir el acto fue el 
Dr. Maidana, quién llamó a la reflexión a los agrónomos, sobre su función y 
servicio a la sociedad. “¿Realmente hemos cumplido con el juramento de la 
profesión? Tal vez a veces sí y otras veces no, pero lo importante es hacer una 
proyección hacia el futuro, donde seguramente saldaremos esa deuda con la 
sociedad. No tenemos que dejar de ver el servicio a la comunidad, y el 
compromiso de esta profesión hacia la alimentación de la humanidad. Esto, 
acompañado de un trabajo en pos del desarrollo sustentable y sostenible”. 
Finalmente, expresó “el impacto de estos profesionales en la vida de las 
personas, es importante”. 
---------------------------------------------------- 
Reconocimiento al Dr. Humberto Herrera (15/09) 
El lunes 15 de Septiembre en el aula 7, se llevó a cabo un acto en el marco del 
Día del Profesor, para otorgar al Dr. Humberto Herrera su reconocimiento con 
motivo de ser designado Profesor Emérito de esta Facultad. Presidieron el 
acto, el Decano Ing. José Salgado, el Vicedecano Dr. José Maidana, y el propio 
homenajeado. 
A cargo de las palabras de bienvenida y reconocimiento hacia el Dr. Herrera, 
estuvo el Dr. Maidana, quien resaltó las características profesionales y 
personales del distinguido Doctor, y le agradeció el “esfuerzo que ha realizado 
por el bien de esta Universidad”. Finalizando, hizo hincapié en que no somos 
parte de la Universidad, sino que somos la Universidad, “es importante tomar 
conciencia de ello, porque este pensamiento, nos lleva a visualizar nuestra 
responsabilidad con la comunidad, para la que somos y debemos ser guías 
formadores”. 
---------------------------------------------------- 
 



La FAyA homenajeó a los Ingenieros en Alimentos en su día (27/10) 
En el marco de celebraciones por el Día Mundial de la Alimentación, el 16 de 
Octubre la FAyA realizó un acto para homenajear a los egresados de 25 años y 
más, en ejercicio de su profesión. Presidieron el acto el decano Ing. José 
Salgado, el Vicedecano Dr. José Maidana y el Secretario Académico Ing. Luis 
García. 
Para dar inicio al mismo, se hizo la entrega de los reconocimientos, a los 
siguientes homenajeados: Hugo Cóppola; Mónica Coria; Eve Liz Coronel; 
Adriana Corzo; Marta De Toro; Adriana Delgado; María Andrea Fernández 
Corona; Alicia del Valle Gallo; Laura Iturriaga; Guido Larcher; Héctor Salto; 
Myriam Villarreal; María Soledad López Alzogaray; Marcia Mansilla; Sandra 
Martínez; Héctor Neme; María Mercedes Paz; Nora Beatriz Pece Azar; Elvecia 
Pérez; Ana Gabriela Qüesta; Érica Raña; Silvia del Carmen Rodríguez y 
Domingo Alberto Rosas. 
---------------------------------------------------- 
Se realizaron elecciones de docentes y estudiantes (21/11) 
Del 10 al 13 de Noviembre, se llevaron a cabo elecciones en la Facultad, para 
autoridades de Departamentos, Escuelas e Institutos, y para el Centro de 
Estudiantes. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA homenajeó a egresados en Química, por su día (09/12) 
El jueves 27 se llevó a cabo el acto por el Día del Químico Argentino (26 de 
Noviembre), ocasión en que la Facultad de Agronomía y Agroindustrias brindó 
un agasajo a los egresados con 15 o más años de trabajo en su profesión. El 
acto se llevó a cabo en el SUM de la Escuela para la Innovación Educativa, y 
contó con la presencia de los agasajados, su familiares, además de otros 
integrantes de la comunidad FAyA. El mismo estuvo presidido por la Rectora 
Lic. Natividad Nassif, el Vicedecano Dr. José Maidana, y el Secretario 
Académico Ing. Luis García. 
---------------------------------------------------- 
Juraron Consejeros Estudiantiles de la Facultad (30/12) 
El martes 16 de Diciembre se llevó a cabo en el Aula 7 de la FAyA, la toma de 
juramento de los nuevos Consejeros Estudiantiles. Esto se desarrolló en el 
marco de la sesión ordinaria del Consejo Directivo de la Facultad, que contaba 
con la presencia de los Consejeros: Ing. Gabriela Abdala, Dra. Ing. Lucrecia 
Chaillou, Lic. Emilse Jorge de Cuba, Ing. Miguel González Pérez, Ing. Héctor 
Salto, Sr. Hernán Bravo Miana, Ing. Lara Lescano Farías y Lic. Graciela Grau. 
---------------------------------------------------- 
La FAyA cerró el año con un almuerzo de camaradería 
El 19 de Diciembre se llevó a cabo en el comedor de la Escuela de Agricultura, 
Ganadería y Granja, un asado para toda la comunidad FAyA, con el propósito 
de despedir el año. 
Al mismo acudieron estudiantes, docentes, nodocentes e investigadores, de las 
diferentes sedes con que cuenta la FAyA; a su vez estuvieron presentes 
representantes de instituciones y organismos amigos. 
Durante el almuerzo, el Vicedecano Dr. José Maidana, brindó unas palabras a 
los presentes, deseándoles un buen fin de año, y éxitos para el 2015. 


